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La estatal ESM llama a instalar fábricas de alambrón; 
6 de 7 plantas del Mutún operarán desde septiembre

Con esta  
edición,   

The New  
York Times

HARRIS YA ESTÁ EN CAMPAÑA
La vicepresidenta logra gran apoyo para ser candidata [11] Lo Urgente

CONFERENCIA. Kamala 

Harris ya asume su papel 

como presidenciable, tras 

el paso al costado del 

mandatario Joe Biden.

[4] Lo Urgente
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Miguel Rejas. ‘Queremos terminar la 
fase hasta el miércoles, probablemente 
el viernes o lunes ya entregamos el 
informe final al pleno’. Senador del MAS

LA RAZÓN

MARTES, 23  
DE JULIO  
DE 2024

A2

DANIEL ZENTENO,                                      

MAURICIO DÍAZ n LA PAZ 

El truncado proceso de preselec-

ción de candidatos a altos car-

gos del Órgano Judicial y el Tri-

bunal Constitucional Plurinacio-

nal (TCP) parece acercarse a su 

conclusión, al menos por parte 

de la Asamblea Legislativa, tras 

tres meses de incertidumbre. 

Las comisiones mixtas encarga-
das del proceso de evaluación 
de los postulantes culminaron 
el fin de semana los exámenes 
a los candidatos al TCP y al 
Consejo de la Magistratura. 

Miguel Rejas (MAS), titular de 
la Comisión Mixta de Constitu-
ción, que ahora evalúa a 180 pos-
tulantes al Tribunal Supremo de 
Justicia (TSJ), adelantó que el in-
forme final de los aspirantes que 
aprobaron todas las etapas esta-
rá en manos del pleno de la 
Asamblea la próxima semana. 

“Queremos terminar la fase de 
preguntas hasta el día miércoles; 
probablemente el día viernes o 
lunes ya entregamos el informe 
final al pleno de la Asamblea. En 
ese sentido, posiblemente, la pró-

xima semana ya esté en manos 
de la presidencia de la Asamblea 
Legislativa (el informe)”, explicó. 

El presidente de la Cámara de 
Senadores, Andrónico Rodríguez 
(MAS), destacó la labor de las co-
misiones; estimó que el proceso se 
encontraba en la recta final y pue-
de acabar esta misma semana. 

Sin embargo, entre el pasado 
viernes y el domingo, la Comisión 
Mixta de Constitución apenas lo-
gró la evaluación de 74 postulan-
tes, de acuerdo con Rejas. Ahora, 
para el TSJ, se debe evaluar a más 

del doble de candidatos (180), en 
lo que será una tarea maratónica. 

No obstante, el titular de esta 
comisión informó que hay varios 
postulantes que alivianan el pro-
ceso. Cada uno tiene un máximo 
de 25 minutos para responder las 
cinco preguntas, sin embargo, se-
gún Rejas, existen postulantes 
que terminan en 15 minutos. 

Otro que se mostró optimista 
es Juan José Jáuregui (MAS), inte-
grante de la misma comisión. 
“Hasta el día miércoles, en horas 
de la tarde, garantizamos concluir 

con este proceso de evaluación 
oral”, subrayó a los periodistas.  

Indicó que el domingo se eva-
luó a los aspirantes al TSJ del de-
partamento de La Paz y que ayer, 
según lo previsto, se continuaría 
con los de otras regiones. Antes, la 
comisión evaluó a los postulantes 
que pretenden ser parte del TCP.  

Entretanto, la Comisión Mixta 
de Justicia Plural terminó el domin-
go la evaluación de los candidatos 
al Consejo de la Magistratura y las 
pruebas para el Tribunal Agroam-
biental comenzaron ayer y se prevé 
también concluir hasta mañana. 

Así, después de tres meses de 
constantes paralizaciones, la labor 
parece estar llegando a su final. 
Una vez que finalicen las evalua-
ciones, las comisiones harán llegar 
al pleno sus informes, que deberán 
aprobarse por dos tercios de los 
votos, con los nombres de los can-
didatos preseleccionados: 96 como 
mínimo, 192 como máximo. 

Posteriormente, se remitirá la 
lista al Órgano Electoral, el cual 
dispondrá, según la Ley 1549, de 
Elecciones Judiciales, de 150 días 
para realizar los comicios que es-
tán a la espera desde 2023. 

Sin embargo, en el afán de prio-
rizar la realización de judiciales, el 
presidente del Tribunal Supremo 
Electoral (TSE), Oscar Hassenteu-
fel, afirmó a inicios de año que el 
proceso puede reducirse hasta 90 
días. De ser así, y de no presentarse 
ningún recurso o anomalidad (nue-
vamente), según los tiempos que 
considera Rejas, las judiciales debe-
rían realizarse en diciembre. 

Nacional. Se 
planea enviar  

la siguiente 
semana el 

informe final a 
Choquehuanca

ETAPA. Las comisiones mixtas de Constitución y de Justicia Plural están a cargo de los exámenes. 

Las evaluaciones 
avanzan y se prevé 
acabarlas mañana

Elecciones 
judiciales

Hasta el miércoles 
garantizamos 
concluir el proceso 
de evaluación oral

JUAN JOSÉ JÁUREGUI

DANIEL ZENTENO n LA PAZ 
Más allá de la culminación del 
proceso de preselección de candi-
datos a las judiciales, la Asamblea 
también deberá atender la posibi-
lidad de suspensión de las prima-
rias y la designación de un nuevo 
fiscal general del Estado, informó 
Andrónico Rodríguez, presidente 
de la Cámara de Senadores. 

“Vamos a, primero, enfocarnos 
en las judiciales; posteriormente 
entrará en debate el tema de las 
primarias, pero algo que conside-
ro importante también es el tema 
de la elección del fiscal general del 
Estado. Tenemos arduo trabajo en 
la Asamblea este par de meses”, 
remarcó el senador del ala evista. 

El proceso de preselección de 
candidatos a altos cargos del Ór-
gano Judicial y el Tribunal Cons-
titucional Plurinacional (TCP) se 
encuentra, tras meses de retraso, 
en la etapa de evaluaciones. 

Rodríguez celebró que ahora el 
proceso esté cerca de finalizar, 
pese a haber tenido “al frente a 
otros colegas haciendo esfuerzo 
para que no se lleve a cabo”. “Ten-
go la plena confianza que se pue-
da concretar aquello (el proceso)”. 

Prevé que las comisiones remi-
tirán sus informes a la Asamblea 
Legislativa la próxima semana. 

Sin embargo, respecto a la sus-
pensión de las primarias, el sena-
dor no mostró garantías de que el 
anteproyecto de ley del Tribunal 
Supremo Electoral (TSE) se aprue-

be. “Ése es un tema que todavía 
está en discusión (…), no daban 
los tiempos de acuerdo a su cro-
nograma; sin embargo, no hay una 
norma que impida que lleven dos 
procesos electorales al año”. 

Y el 4 de julio, el Senado apro-
bó el proyecto de Ley 119/2023-
2024, de selección y designación 
de un nuevo fiscal general, que se 
remitió a Diputados. Contempla 
el trabajo de una comisión mixta 
que comenzará en agosto con la 
preselección de candidatos, que 
deberá durar hasta septiembre.

Andrónico presenta una ‘ardua’ agenda legislativa
Está el debate sobre la ley 
para anular las primarias y 
la elección de fiscal general

El senador Andrónico Rodríguez. 
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MAURICIO DIAZ n LA PAZ 

Hay un plazo que pone presión 

para que la Asamblea Legisla-

tiva apruebe la ley de suspen-

sión de elecciones primarias. 

Se trata de 26 días antes de 

que el Tribunal Supremo Elec-

toral (TSE) emita la convocato-

ria para dicho proceso. 

Ayer, en una entrevista con LA 
RAZÓN Radio, el vocal electoral 
Gustavo Ávila indicó que ese ór-
gano convocará a las primarias 
el 17 de agosto si antes no se re-
suelve, por ley, su suspensión. 

El acuerdo de intenciones del 
encuentro político multipartida-
rio propiciado por el TSE, que de-
claró prioridad las elecciones ge-
nerales de 2025, derivó a la 
Asamblea Legislativa la conside-
ración de la pertinencia o no de 
las elecciones primarias. 

Para ello, los participantes de-
finieron que sea el Órgano Elec-
toral el que presente a un ante-
proyecto de ley para la suspen-
sión de las primarias. Dicha pro-
puesta fue enviada el 11 de julio 
al vicepresidente del Estado y 
presidente nato de la Asamblea 
Legislativa, David Choquehuan-
ca, y éste lo derivó a la Comisión 
de Constitución de la Cámara de 
Diputados para su análisis. 

“¿Qué pasa si este proyecto de 
ley no se sanciona hasta el 17 de 
agosto? Tenemos que convocar, 
en virtud a la norma, al proceso 
de elecciones primarias, que es-
tán vigentes en la norma” actual, 
afirmó el vocal Ávila. 

La autoridad explicó detalla-
damente por qué se ha estable-
cido ese plazo. Tomando en 
cuenta que el TSE perfiló las 
elecciones presidenciales para el 
10 de agosto de 2025, la convo-
catoria para esos comicios debe-
rá ser emitida 120 días antes, es 
decir, el 14 de abril de ese año.  

Para eso, el TSE debe tener ya 
realizadas las elecciones prima-
rias, también con 120 días de an-
ticipación; o sea, el 15 diciembre 
de 2024, cuya convocatoria de-
berá ser lanzada el 17 de agosto. 

Ávila explicó que el TSE no 
puede organizar dos comicios a la 
vez y recordó que las elecciones 
judiciales, que se encuentran en 
la fase de preselección de postu-
lantes, pueden “colisionar” con las 
primarias en diciembre. 

Hay una discusión vigente en-
tre los legisladores respecto de la 
pertinencia o no de las primarias. 
Por un lado, el arcismo del Movi-
miento Al Socialismo (MAS) y el 
bloque de oposición, conforma-
do por las alianzas Comunidad 
Ciudadana (CC) y Creemos, res-
paldan la decisión de suspender 
ese proceso.  

Del otro lado de la vereda, la 
facción del MAS liderada por 
Evo Morales insiste en realizar 
las primarias, pues considera 
que su eventual suspensión es 
un “atentado” contra los dere-
chos políticos de los militantes. 

Por su parte, el diputado arcis-
ta del MAS Juan José Jáuregui, 
presidente de la Comisión de 
Constitución de la Cámara de Di-
putados, aseguró que en cuanto 
reciba el anteproyecto de ley de 
suspensión de primarias por par-
te del TSE, convocará a sus cole-
gas para analizar la propuesta y 
eventualmente aprobarla. 

11
partidos de al-

cance nacional 

tienen vigencia

Nacional. TSE 
ratificó que si 
hasta el 17 de 
agosto no hay 
ley, llamará a 
primarias

SESIÓN. La Cámara de Diputados debatirá sobre el anteproyecto de ley de suspensión de primarias.

TSE. El vocal Gustavo Ávila explica los tiempos de la convocatoria.

Asamblea tiene 26 días 
para aprobar la ley de 

suspensión de primarias

M. D.  n LA PAZ 
En 2019, cuando se celebraron 
las últimas elecciones primarias 
en el país, nueve binomios defi-
nidos se registraron ante el Tri-
bunal Supremo Electoral (TSE). 
Entonces apuntaban a las elec-
ciones del 20 de octubre. 

Los binomios que se some-
tieron a votación fueron el Mo-
vimiento Al Socialismo (MAS), 
Partido Demócrata Cristiano 
(PDC), Comunidad Ciudadana 
(CC), Movimiento Nacionalista 
Revolucionario (MNR), Movi-
miento Tercer Sistema (MTS), 
Partido de Acción Nacional 
Boliviano (PAN-BOL), Unidad 
Cívica Solidaridad (UCS), Boli-
via Dice No y Frente Para la 
Victoria (FPV). 

Ese año, el MAS ganó los co-
micios con Evo Morales a la Pre-
sidencia y Álvaro García a la Vi-
cepresidencia. Luego de eso, 
acuñado por el expresidente y 
candidato de CC, Carlos Mesa, 
el discurso de “fraude” motivó 
movilizaciones en el país. 

Las protestas cobraron fuer-
za con un motín policial y la su-
gerencia militar para que Mo-
rales, entonces presidente, deje 
el cargo el 10 de noviembre. 

Dos días después, la enton-
ces senadora Jeanine Áñez se 
declaró titular de la Cámara de 
Senadores y luego presidenta 
del Estado, en sendos actos en 
la Asamblea Legislativa, sin 
quorum ni presencia de legisla-
dores del MAS.

En 2019 se 
presentaron 
9 binomios 
definidos

“Queremos honrar este com-
promiso (…). Ya hemos ido traba-
jando en las consideraciones de 
orden constitucional para poder 
emitir un informe a la brevedad 
posible. En estos días vamos a 
emitir nuestro informe”, afirmó el 
legislador en conversación con los 
medios de información. 

Asimismo, consideró que el 
presidente de la Cámara de Di-
putados, Israel Huaytari, tam-
bién dará celeridad al asunto y 
previo que la norma sea aproba-
da esta semana.  

A Morales le interesa las pri-
marias, pues consideró que, si no 
se realizan, el presidente Luis Arce 
—con quien se encuentra alejado 
políticamente— “sería el único 
candidato” del MAS. 

De hecho, el exmandatario 
acusó a su otrora ministro de Eco-
nomía de querer arrebatarle la si-
gla y de buscar su inhabilitación 
a las presidenciales de 2025. 

El arcismo y la oposición ade-
lantaron que aprobarán la sus-
pensión de las primarias, como 
establece el acuerdo ante el TSE. Elecciones generales de 2019.

 ‘En estos días vamos 
a emitir nuestro 
informe sobre las 
elecciones primarias’

JUAN JOSÉ JÁUREGUI

‘Hacer elecciones 
primarias no sería 
una elección, sería 
una ratificación’

GUSTAVO ÁVILA
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ESM invita a firmas a 
instalar sus fábricas  
y adquirir alambrón 

ladas han de permitir ahorrar al 
país la fuga de divisas de cerca de 
200 millones de dólares. Esto es 
importante frente a la situación 
que tenemos de escasez de dóla-
res. La planta siderúrgica permi-
tirá ahorrar al país esos 200 millo-
nes de dólares que en este mo-
mento están saliendo al exterior 

por la importación de acero”, 
agregó el presidente de la ESM. 

El Gobierno prevé inaugurar 
en septiembre, mes aniversario 
del departamento de Santa Cruz 
(24 de septiembre), el complejo in-
dustrial del hierro y comenzar a 
producir barras corrugadas para 
la construcción y alambrón desti-
nado para la fabricación de clavos, 
tornillos y tuercas.  

Una vez estén en funciona-
miento las seis plantas (Planta de 
Concentración, la Planta de Pele-
tización, la Planta de Acería, la 
Planta de Laminación, la Planta 
de la Central Eléctrica y las Plan-
tas Auxiliares), se prevé obtener 
una producción de al menos 
25.000 toneladas de barras corru-
gadas de construcción y alam-
brón hasta diciembre de 2024. 

Para la producción de acero, se 
requiere el funcionamiento de la 
séptima planta que es la de Re-
ducción Directa del Hierro (DRI), 
que estará concluida hasta marzo 
de 2025 y, con ello, el complejo 
esté en marcha en su totalidad. 

“A partir de septiembre estarí-
amos empezando a poner en 
marcha, en pruebas, haciendo 
ajuste como en todo complejo de 
esta magnitud las pruebas y ajus-
tes llevan unos cuantos meses, de 
manera que desde marzo (de 
2025) ya vamos a producir el ace-
ro boliviano”, explicó Alvarado. 

La construcción del complejo 
demanda una inversión de $us 546 
millones y producirá 200.000 tone-
ladas de acero por año, generando 
ingresos por $us 175 millones y 
$us 60 millones de utilidades.

YURI FLORES n LA PAZ 

La Empresa Siderúrgica del Mutún 

(ESM) convocó a los empresarios 

del país a instalar pequeñas fábri-

cas alrededor del complejo, en 

Puerto Suárez, Santa Cruz, y ad-

quirir alambrón para la producción 

de tornillos, tuercas, clavos y 

alambre de construcción.   

El presidente de la ESM, Jorge Al-
varado, dijo que la construcción 
del Complejo Siderúrgico del Mu-
tún está en la fase final y que a 
partir de septiembre comenzarán 
las operaciones de seis de las siete 
plantas que consta la factoría y el 
inicio de la producción de barras 
corrugadas para la construcción 
y alambrón, la materia para la fa-
bricación de subproductos. 

 
SUBPRODUCTOS.  “El alam-
brón, a su vez, va a servir de ma-
teria prima para otros subproduc-
tos como tuercas, tornillos, clavos 
de diferentes diámetros, alambre 
de acero. De suerte, vamos a pro-
ducir muchos subproductos con 
el alambrón y para eso se van a te-
ner que instalar cerca del comple-
jo siderúrgico otras pequeñas in-
dustrias, por eso hacemos un lla-
mado a los empresarios que ya 
vayan viendo en qué actividad 
pueden instalar pequeñas indus-
trias para estos subproductos”, in-
dicó Alvarado a la prensa. 

Una vez entre en operación el 
complejo siderúrgico, está previs-
ta la producción de 105.000 tone-
ladas de barras corrugadas y 
95.000 toneladas de alambrón por 
año y, con ello, sustituir las impor-
taciones de acero casi en 50%.  
Actualmente, Bolivia importa cer-
ca de 450.000 toneladas de acero 
de Perú, Brasil, Argentina y China. 

“Vamos a producir 200.000 to-
neladas año y esas 200.000 tone-

Economía. En 
septiembre se 

inaugurará seis 
de siete plantas 
que compone 

el complejo

200
MM de $us se ahorra 

el país en la importa-

ción de acero

Y. F. n LA PAZ 
A mediados de agosto comen-
zarán las pruebas de funciona-
miento de la planta eléctrica 
del Mutún, en el municipio de 
Puerto Suárez, en Santa Cruz, 
y con ello, poner en marcha 
seis de siete plantas que inte-
gran el Complejo Siderúrgico e 
inaugurar en septiembre con 
la producción de hierro.  

El presidente de la Empresa 
Siderúrgica del Mutún (ESM), 
Jorge Alvarado, informó que ac-
tualmente se realizan las prue-
bas de los equipos de baja ten-
sión; una vez que se culmine 
esa fase, se ingresará al funcio-
namiento de la planta eléctrica.  

“Con esa planta eléctrica ya 
podremos hacer las pruebas 
de los equipos de alta tensión, 
eso está previsto realizar hasta 
mediados y finales de agosto, 
de manera que en septiembre 
pongamos en marcha las seis 
plantas que ya estarán listas 
hasta finales de agosto, y de las 
siete plantas que integran todo 
el complejo siderúrgico”, expli-
có el ejecutivo del Mutún. 

Hasta agosto de este año se 
prevé la conclusión de seis de 
las siete plantas que compo-
nen este proyecto siderúrgico: 
la Planta de Concentración, la 
Planta de Peletización, la Plan-
ta de Acería, la Planta de La-
minación, la Planta de la Cen-
tral Eléctrica y las Plantas Au-
xiliares, que empezarán a fun-
cionar en septiembre.  

La Planta de la Central Eléc-
trica funcionará con gas natural 
y requerirá menos de un millón 
de metros cúbicos por día 
(MMm3d), por lo que —dijo Al-
varado— Yacimientos Petrolífe-
ros Fiscales Bolivianos (YPFB) 
garantizó el suministro del ener-
gético para su funcionamiento.

En agosto 
culmina las 
pruebas de 
las plantas 
Planta Central Eléctrica 
ingresará en prueba a 
mediados de agosto 

Jorge Alvarado, de la ESM.

E
S
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Y. F. n LA PAZ 
El gobernador del departamento 
de Santa Cruz, Mario Aguilera, vi-
sitó la semana pasada el Comple-
jo Siderúrgico del Mutún, a 32 ki-
lómetros al sur de la ciudad fron-
teriza de Puerto Suárez, Santa 
Cruz, para hacer seguimiento a la 
construcción que calificó como 

una oportunidad de desarrollo y 
empleo para el país. 

“Aquí hay grandes oportunida-
des de desarrollo y generación de 
empleo, generación de riquezas 
para nuestro pueblo. Desde el 
sudeste boliviano existe una opor-
tunidad para el desarrollo de los 
bolivianos”, afirmó Aguilera al fi-
nalizar su recorrido por la obra.  

Fue el Gobierno Autónomo 
Municipal de Puerto Suárez, pre-
sidido por el alcalde Mauricio 
Montero, que invitó al gobernador 

cruceño, quien asistió con su 
equipo técnico, asesores, directo-
res, secretarios, el subgobernador 
de la provincia Germán Busch y 
el presidente del Comité pro San-
ta Cruz, Fernando Larach.  

 
SATISFACCIÓN. “Sentimos una 
enorme satisfacción que la prime-
ra autoridad del departamento de 
Santa Cruz haya visitado la cons-
trucción de este complejo side-
rúrgico. Es importante que auto-
ridades visiten esta obra para que 

vean el avance que tenemos, ya 
que estamos a punto de poner en 
marcha”, indicó el presidente de 
la estatal Empresa Siderúrgica del 
Mutún (ESM), Jorge Alvarado. 

“Efectivamente si esto se des-
arrolla y funciona como nos han 
explicado, según lo proyectado, va 
a generar un importante ingreso 
económico, dólares frescos al país 
que pueden servir para paliar la 
crisis que hoy estamos viviendo”, 
destacó el presidente del Comité 
pro Santa Cruz, Fernando Larach.

Líderes cruceños visitan el complejo
El gobernador de Santa 
Cruz y el alcalde de Puerto 
Suárez llegaron al Mutún 
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E. I. n LA PAZ 
El ministro de Obras Públicas, 
Édgar Montaño, exhortó ayer 
a la Asamblea Legislativa a se-
sionar “luego de una vacación 
prolongada” y aprobar cuatro 
proyectos de ley por Bs 3.553 
millones destinados a obras 
viales “en beneficio del pueblo”. 

Señaló a las bancadas 
“evistas, camachistas y carlos-
mesistas” de ser las responsa-
bles de que las normas no 
sean aprobadas en el Legisla-
tivo y les llamó a no confundir 
temas políticos con económi-
cos. La Asamblea Legislativa 
retomó ayer sus actividades 
luego de un receso de 15 días. 

“Después de unas vacacio-
nes prolongadas, a los diputa-
dos de estas tres bancadas les 
decimos que puedan sesionar 
y aprobar proyectos de ley en 
beneficio del pueblo. Son leyes 
que alcanzan a más de Bs 
3.553 millones, es una cifra as-
tronómica”, dijo la autoridad. 

Los cuatro créditos son: el 
contrato de previnversión de 
Desarrollo BID-2 para estudios 
de las carreteras por $us 52 
millones, el de la Corporación 
Andina de Fomento (CAF) por 
Bs 1.207 millones para la doble 
vía Caracollo-Colomi, el con-
trato para la ampliación de la 
Línea Café del teleférico y la 
instalación de paneles solares 
por más de Bs 425 millones, y 
un crédito para la carretera a 
Uyuni Hito 60 por Bs 1.563 mi-
llones, entre otros. 

“No confundan los temas, lo 
económico beneficia al pueblo, 
a las regiones, municipios y go-
bernaciones”, remarcó.

Montaño 
demanda la 
aprobación 
de créditos
ECONOMÍA. El ministro 
indica que son cuatro 
leyes por Bs 3.553 MM

ERIKA IBÁÑEZ n LA PAZ 

Yacimientos Petrolíferos Fiscales 

Bolivianos (YPFB) informó ayer 

que el despacho de diésel en el 

país se redujo en 22% debido a 

factores climáticos que impiden 

el desembarque de buques en 

el puerto chileno de Arica y en 

la Hidrovía Paraguay-Paraná. 

El presidente de la petrolera esta-
tal, Armin Dorgathen, afirmó que 
ese 22% menos de despacho pro-
voca las filas en varias estaciones 
de servicio del país. Aclaró que 
“no es que no hay diésel”, sino una 
reducción de 22%, el otro 78% se 
realiza de “manera normal”. 

“Los despachos de diésel se re-
dujeron en un 22% debido a fac-
tores climáticos que nos están 
complicando la logística. El pri-
mero en la hidrovía (Paraguay-Pa-

raná), que es uno de los 
puntos de abasteci-
miento y tiene un 
metro de calado 
(caudal bajo) y el 
mínimo para la 
navegación es de 
dos metros, y no 
estamos pudiendo 
ingresar el combus-
tible”, explicó. 

Y acotó: “El segundo 
problema que tenemos son 
las marejadas en Arica, tenemos 
tres buques, uno de crudo, otros 
dos de diésel, uno en Tacna y 
otro navegando en costa chilena. 
Están listos para descargar, pero 
las condiciones climáticas en el 
puerto de Arica exigen por lo 
menos una altura de ola de me-
nos de 1,4 metros para poder 
abrir el puerto, día a día estamos 

haciendo las mediciones para te-
ner una ventana y descargar”. 

Aseguró que mientras tanto 
están incrementando las cargas 
por vía terrestre desde Paraguay, 
con lo que esperan solucionar 
esta semana el abastecimiento. 

“Está ingresando diésel al país 
por Perú y Paraguay, pero las des-
cargas marítimas son las más im-
portantes, sobre todo la de Arica. 
Estamos esperando que en Arica 
se descarguen los tres buques y 
eso va a entrar (diésel), los cister-
nas están esperando. Vamos a in-
crementar despachos por otros 
puertos”, complementó. 

Asimismo, Dorgathen remarcó 
que de los 7.000 metros cúbicos 
que se despachan para el país, el 
78% se realiza con normalidad. En 
función al ingreso de más carbu-
rante, los despachos irán subien-
do y las filas irán reduciendo. 

“Estamos tratando de despa-
char lo más ecuánime a todos los 
departamentos, evidentemente 

hay departamentos que ten-
drán cierta ventaja por el 

tema logístico; por 
ejemplo, si ingresa 

por Perú llegará 
primero a La Paz, 
si lo hace por el 
sur a Santa Cruz, 
pero tratamos de 

mantener ecuáni-
me el 22%”. 
Pidió a la pobla-

ción no generar sobre-
demanda, pues ese 22% pue-

de subir y provocar más proble-
mas en la distribución. Garantizó 
que se está incrementado la com-
pra de combustible a Paraguay y 
en cuanto llegue, será distribuido. 

Respecto a la gasolina, garan-
tizó que no existe ningún pro-
blema de abastecimiento, por lo 
que llamó a la población a man-
tener la calma y no hacer filas.

YPFB reduce despacho  
de diésel en 22% debido  

a factores climáticos
Economía. El 
caudal bajo en 
la hidrovía y las 

marejadas en 
Arica afectan el 
desembarque

YPFB. En los últimos días se vieron largas filas de buses y camiones en las estaciones de servicio.

Las descargas 
marítimas son las 
más importantes, 
sobre todo de Arica

ARMIN DORGATHEN

78%
del despacho se 

realiza con norma-
lidad en el país

E. I. n LA PAZ 
El Ministerio de Economía reto-
mó ayer las reuniones de trabajo 
con diferentes sectores del trans-
porte boliviano para evaluar los 
avances del acta de acuerdo que 
firmaron el mes pasado para 
atender las demandas del sector. 

Mañana, la cita será con la Cá-
mara Boliviana del Transporte 

Nacional e Internacional, que 
anunció que no aceptará más 
“promesas ni plazos” para solu-
cionar, principalmente, la falta 
diésel y de dólares. El gremio ad-
virtió que volverá a movilizarse y 
lo hará “para pedir que se adelan-
ten las elecciones generales”. 

Ayer, el ministro de Econo-
mía, Marcelo Montenegro, se 
reunió con los representantes de 
la Federación Nacional de Coo-
perativas de Transportes Bolivia 
para continuar las mesas de tra-
bajo sobre el pliego del sector. 

La Cámara Boliviana de Trans-
porte (CBA) fue citada para el 24 
de julio mediante una nota envia-
da al dirigente Héctor Mercado.  

Sin embargo, el titular del 
transporte pesado de Santa Cruz, 
Juan Yujra, adelantó que no espera 
buenos resultados de esa reunión, 
pues hasta la fecha y pese al 
acuerdo firmado, el Gobierno no 
cumplió con sus promesas y con-
tinúan los problemas para el abas-
tecimiento de diésel y dólares. 

"Hay que ser sincero, aquí hay 
que decir, con honor a la verdad, 

no van a solucionar nada. Ya no 
queremos plazo, nos estamos 
desgastando, si volvemos a las ca-
lles será para pedir adelanto de 
elecciones, alguien que pueda sa-
car adelante el país, basta de pro-
mesas, no hay trabajo, estamos 
cansados, no hay estabilidad”. 

Lamentó que el Gobierno in-
cumpla sus promesas, pues en el 
último encuentro se comprome-
tió a normalizar el abastecimiento 
de combustible en 30 días. Según 
Yujra, si no llegan carburantes es 
porque no se paga al proveedor. 

El Gobierno reinicia diálogo con el transporte 
ECONOMÍA. Economía se 
reunió con cooperativas 
del transporte nacional

La cita de ayer en Economía.
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Las víctimas fueron 
halladas sin vida el fin de 
semana en Potosí y Tarija

A. P. n LA PAZ 
En solo dos días, dos nuevos fe-
minicidios se reportaron en el 
país. Las víctimas son María Lui-
sa y Juanita, a quienes les arre-
bataron la vida de forma violen-
ta durante el fin de semana. 

El sábado, el cuerpo de María 
Luisa, de 29 años, fue encontrado 
cerca de una mina de Potosí. Era 

evidente la violencia que sufrió, 
todo indicaba que la golpearon. 

De acuerdo con las investiga-
ciones, la víctima tuvo un alterca-
do con un hombre cuando se re-
tiraba de una reunión social. 

“Al retirarse han tenido un pro-
blema, una discusión y (el sindi-
cado) habría agarrado una piedra 
y le habría golpeado directamen-
te en el rostro, produciéndole la 
muerte”, explicó el director de la 
Fuerza Especial de Lucha Contra 
el Crimen (FELCC) Potosí, Víctor 
Hugo Patzi, a los medios. 

Aunque el caso empezó a in-
dagarse como homicidio, la figu-
ra pasó a feminicidio con el avan-
ce de las pesquisas, el sindicado 
ya se encuentra aprehendido. 

Solo un día después, el domin-
go, otra mujer fue asesinada: Jua-
nita, de 33 años; el principal sin-
dicado es su pareja, quien le dis-
paró en la cara y huyó. “Ministerio 
Público inició la investigación por 
el delito de feminicidio y de acuer-
do a la autopsia médico legal la 
causa de muerte de la víctima es 
la bala que ingresó por la parte 

del pómulo y salió por el cráneo”, 
señaló la fiscal departamental de 
Tarija, Sandra Gutiérrez. 

De acuerdo con la información 
de la Fiscalía, el domingo, el acu-
sado, identificado como Carlos O. 
G., de 36 años, fue a casa de su 
madre en compañía de Juanita, su 
familia y sus dos hijos menores de 
edad. Allí habría empezado una 
discusión y cuando la víctima tra-
tó de dejar el lugar, la habría per-
seguido y disparado en la cara. 

Juanita falleció y el sindicado 
es buscado por las autoridades.

Suman dos feminicidios en dos jornadas

El Senamhi prevé este 
cambio en el clima para 
el altiplano del país

A. P. n LA PAZ 
Mientras julio ha llegado como un 
mes de bajas temperaturas, el Ser-
vicio Nacional de Meteorología e 
Hidrología (Senamhi) prevé que 
en agosto se produzca un cambio 
en el clima del altiplano del país y 
sea un mes caracterizado por llu-
vias e incluso probables nevadas. 

“El altiplano, lo que es nuestro 
departamento de La Paz, Oruro y 
Potosí tendríamos algo de lluvias 
en agosto, septiembre, octubre. La 
probabilidad de que tengamos 
nevada en este sector también es 
muy probable”, explicó el director 
del Senamhi, Hugo Mamani. 

No obstante, este ingreso de 
lluvias no sería general en el país. 
En el lado opuesto del territorio, 
al contrario, podrían escasear. 

“El sector de la Amazonía ten-
dríamos déficit de precipitaciones 

para estos meses, es lo que dicen 
los modelos”, aseveró Mamani. 

El Senamhi observa de cerca 
los modelos internacionales que 
indican que el fenómeno de La 
Niña estaría próximo a ingresar al 
territorio y sería justamente éste 
el que tendría influencia sobre el 
comportamiento de las lluvias. 

“Los modelos tanto dinámicos 
como estáticos que se tienen a ni-
vel global indican que estamos in-
gresando al fenómeno de La Niña, 
que se va a tener en este ciclo 

nuevo de lluvias que vamos a te-
ner a partir del mes de agosto, 
septiembre, más o menos, que se 
va marcando la transición de in-
vierno a otra época”, aseveró. 

De momento, los días fríos se-
guirán. Los pronósticos apuntan 
aún a bajas temperaturas para es-
tos últimos días de julio que, ade-
más, llegan con vientos fuertes. 

Incluso se prevé que ingresen 
nuevos frentes fríos antes de fina-
les de este mes, por lo que Mama-
ni recomendó tomar los recaudos.

Nevadas y lluvias se prevén para agosto

Sucedieron en Potosí y Tarija.

Podrían llegar las precipitaciones.

Hay 7.741 focos de 
calor, el 97% está en 
Santa Cruz y Beni

RIESGO. Tres municipios cruceños registran incendios forestales.

AYLIN PEÑARANDA n LA PAZ 

Los sistemas están en apronte, 

el país llegó a los 7.741 focos 

de calor, de los cuales 7.490, 

equivalentes al 97%, se concen-

tra en los departamentos de 

Beni y Santa Cruz, según el Vi-

ceministerio de Defensa Civil. 

“Bolivia ha cerrado con 7.741 fo-
cos de calor, en Santa Cruz se 
concentra la mayor cantidad con 
5.982, en el Beni 1.508, de manera 
que entre los dos departamentos 
está prácticamente más del 95%”, 
explicó el viceministro de Defensa 
Civil, Juan Carlos Calvimontes. 

El monitoreo de focos de ca-
lor es constante en el país y au-
menta durante estas épocas, ya 
que se sigue de cerca la vulnera-
bilidad a incendios forestales. 

Es justamente por estos ries-
gos de fuego que se determina 
en esta temporada la prohibi-
ción de quemas, no obstante, 

esto no se estaría cumpliendo 
en algunas regiones del país. 

“Lo que nos llama la atención 
es que en Santa Cruz ya existe la 
suspensión de las quemas, desde 
el 1 de julio hasta noviembre de 
este año. Sin embargo, hay perso-
nas que no están dando cumpli-
miento a esta normativa y es por 
eso la cantidad de focos de calor”. 

El viceministro informó que, 
hasta el momento, la Autoridad 
de Fiscalización y Control Social 
de Bosques y Tierras (ABT) inició 

procesos administrativos a ocho 
predios, de los cuales se analiza si 
es pertinente pasarlos a una ins-
tancia penal para la investigación. 

 
PROBLEMA. Además de ser el 
departamento con más focos de 
calor, Santa Cruz es el único que 
presentó hasta ayer incendios. 

“En este momento tenemos 
tres incendios forestales registra-
dos en el departamento de Santa 
Cruz: uno en el municipio de San 
Matías, el segundo en el munici-
pio de San José de Chiquitos y el 
tercero en Roboré”, detalló. 

Alrededor de 110 bomberos fo-
restales de las Fuerzas Armadas 
se unieron a las tareas para tratar 
de controlar el fuego en estas re-
giones. En tanto, la alerta conti-
núa en otras partes del país. 

“El Senamhi (Servicio Nacional 
de Meteorología e Hidrología) ha 
emitido dos alertas: una alerta 
roja para Tarija y alerta naranja 
para Santa Cruz, Beni, Chuquisa-
ca, Pando, Tarija, Cochabamba y 
La Paz, donde estarían 72 posibles 
municipios con vulnerabilidad a 
sufrir algún incendio forestal”. 

El incremento de las tempera-
turas, sumado al intenso viento y 
déficit de agua afectan a algunas 
regiones del país y las hace vulne-
rables al fuego, por lo que se hace 
un seguimiento cercano. 

Calvimontes reportó 37 muni-
cipios afectados por la sequía, de 
los cuales 15 ya se han declarado 
en desastre por este fenómeno.

5.982
focos de calor 
se reportaron 
en Santa Cruz

Sociedad. 
Defensa Civil 
reportó tres 

incendios, 
todos en 

Santa Cruz
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Instituciones cruceñas 
buscan soluciones a  
la crisis económica 

tiene que ver con el quehacer 
económico y financiero. Se les ha 
presentado la crisis y las causas”, 
explicó Miguel Sorich, secretario 
departamental de Hacienda.  

“Hay una causa y una conse-
cuencia que nosotros hemos he-
redado y generado de manera in-
terna. Hemos presentado esta si-
tuación”, afirmó.  

En el evento, las instituciones 
presentes compartieron sus pun-
tos de vista y propuestas de so-
lución. Entre las medidas más 
destacadas están la reprograma-
ción de la deuda pública y la me-
jora de servicios y proyectos de 
inversión para la población. 

“El Gobierno Autónomo De-
partamental y las instituciones 
reafirman el compromiso de des-
arrollo integral regional apoyan-
do algunas medidas como ser el 
nuevo pacto fiscal, la reposición 
presupuestaria del importe ero-
gado para cubrir competencias 
nacionales, que evidentemente 
representan alrededor de Bs 200 

millones”, aseveró Sorich.  
Prosiguió señalando que 

“también se ha mencionado el 
apoyo a las alianzas público-pri-
vadas y al modelo concesionario, 
que nos va a permitir gestionar 
nuevos servicios a la población y 
todas las medidas que tienen 
que ver para fortalecer el despe-
gue económico y lograr un equi-
librio presupuestario”, explicó el 
secretario de la Gobernación. 

Fernando Larach, presidente 
del Comité Pro Santa Cruz 
(CPSC), también participó del 
conversatorio. “El responsable de 
esta crisis económica es Juan 
Evo Morales Ayma. Ese señor no 
debería ni hablar. Debería meter-
se en lo más profundo de su cha-
co y ponerse a trabajar ahí y de-
jar de perjudicar al país”, declaró 
enfáticamente. 

El conversatorio concluyó su-
brayando el compromiso de la 
Gobernación de trabajar de ma-
nera abierta y transparente. “He-
mos desnudado las cuentas de 
nuestro gobierno autónomo de-
partamental, donde se ha pre-
sentado la situación real, econó-
mica y financiera que atraviesa 
nuestro gobierno”, dijo Sorich. 

Por su parte, el asambleísta 
Zvonko Matkovic, del grupo ca-
machista de Creemos, criticó la 
reunión y sus resultados. Asegu-
ró que la reducción de personal, 
no logrará remediar las dificulta-
des y exigió reclamar al Gobierno 
central porque el año pasado 
dejó de enviar Bs 230 millones.

EVENTO. Las instituciones cruceñas reunidas ayer en el conversatorio que organizó la Gobernación. 

PABLO DEHEZA n SANTA CRUZ 

Plantearon alternativas para im-

pulsar la recuperación econó-

mica de la región, destacando 

medidas como la reprograma-

ción de la deuda pública y el 

fortalecimiento de las alianzas 

público-privadas. 

La Gobernación cruceña convo-
có a un conversatorio con repre-
sentantes de diversas institucio-
nes del departamento para bus-
car soluciones a las dificultades 
económicas actuales. Durante el 
evento, que se realizó ayer lunes, 
se abordaron las causas de la cri-
sis y se discutieron posibles alter-
nativas para impulsar la recupe-
ración económica de la región. 

“Hoy hemos tenido un primer 
conversatorio en el que se ha in-
vitado a la institucionalidad que 

Ciudades. La 
Gobernación 

impulsó el 
debate en un  
conversatorio 

ayer lunes

200
millones de  

bolivianos son  
reclamados.

Santa Cruz
laRazón
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PROTESTAS. Un bloque de carreteras en los valles de Cochabamba.

Bloqueo de vías, la 
medida de presión 

más utilizada

ROSÍO FLORES n LA PAZ 
Un informe de conflictividad pre-
sentado ayer, lunes, por la Defen-
soría del Pueblo devela que los 
bloqueos de caminos son la me-
dida de presión más utilizada por 
sectores sociales para conseguir 
atención a sus demandas. 

El defensor del Pueblo, Pedro 
Callisaya, afirmó que urge que el 

Estado mejore sus mecanismos 
de gestión de la conflictividad. 

“Éste es un mensaje claro hacia 
el Estado para que oportunamente 
se puedan gestionar las demandas 
sociales, que pueden tener cierta 
legitimidad, pero el momento en 
que se traducen en una medida de 
presión, implica que no hubo una 
atención oportuna por parte del 
Estado”, observó Callisaya. 

El Defensor del Pueblo ejem-
plificó esta situación con lo suce-
dido hace semanas en el munici-
pio de Caracollo (Oruro), cuyas or-

ganizaciones sociales protagoni-
zaron un bloqueo de caminos. La 
institución defensorial acudió al 
lugar de los hechos y durante va-
rios días gestionó el diálogo, que 
finalmente se estableció y derivó 

en una solución al conflicto. 
Callisaya cuestionó que se esté 

“priorizando la represión (policial) 
antes que el acuerdo”, ante los di-
ferentes hechos de conflictividad 
que se suscitan. 

El informe defensorial señala 
que, en el segundo trimestre de 
2024, el Sistema de Monitoreo y 
Alerta Temprana (SIMAT) registró 
171 hechos de conflictividad, de los 
que 119 son conflictos sociales 
como tal y 52 alertas tempranas. 

Solo en esos tres meses, abril, 
mayo y junio, hubo 171 hechos de 
conflictividad registrados. La Paz 
reporta 41; le siguen Cochabam-
ba, con 27; Potosí, 25. 

Luego está Chuquisaca, con 
23; Santa Cruz, 21, Beni, 20; Tarija, 
10; Oruro, tres, y Pando, uno. 

Uno de los últimos bloqueos 
que duró cerca de una semana 
fue en la carretera que une a La 
Paz con Oruro, en el sector de Ca-
racollo. Los comunarios de ese 
sector cercaron la vía en deman-
da a la construcción del camino 
desde esa población hasta Caño-
huma, ya que el tránsito de vehí-
culos causaba daños a la salud y 
medio ambiente por el polvo.

La Defensoría del Pueblo 
publicó un informe de 

análisis de conflictividad

ANDREA CONDORI n LA PAZ  

La concejal Yelka Maric denun-

ció que ninguna oficina estatal 

ni municipal, menos las autori-

dades, tiene acceso a informa-

ción de la Alcaldía de La Paz 

acerca de las demoliciones de 

inmuebles patrimoniales y 

construcciones fuera de norma.  

“Es casi un secreto de Estado. Ni 
los medios de comunicación ni 
los asambleístas, ni los diputados, 
nadie está pudiendo acceder a in-
formación del Órgano Ejecutivo 
municipal”, reclamó ayer en en-
trevista con LA RAZÓN Radio. 

En la transmisión, Maric de-
nunció la existencia de una “red de 
corrupción” en oficinas municipa-
les y hasta nacionales, que permi-
ten la demolición de construccio-
nes patrimoniales. Denunció las 
irregularidades ante el Ministerio 
Público, Contraloría, Procuraduría 
y Defensoría del Pueblo. 

“La Contraloría está al día, 
pero ellos están haciendo proce-
dimientos para solicitar informa-
ción al Ejecutivo”, informó. 

Incluso, contó que presentó 
una denuncia penal, que actual-
mente radica en el Ministerio 
Público, y avanza con “algunos 
tropiezos”. “Es una red de co-
rrupción donde está involucrado 
el Ministerio Público”. 

Maric denunció que la fiscal 
de turno rechazó el caso sin si-
quiera haberlo revisado. “Estoy 

esperando a que se instruya la 
prosecución del caso”, develó. 

La denuncia fue planteada 
contra de los entonces secretarios 
de Culturas, Rodney Miranda, y 
ejecutivo, José Carlos Campero, 
además del alcalde Iván Arias.  

Sin embargo, Maric adelantó 
que enviará un memorial para 
solicitar la ampliación de la in-
vestigación hasta la secretaría 
municipal de Planificación. 

Hace un par de días, la legisla-
dora denunció que, con la autori-

zación de la Alcaldía de La Paz se 
demolieron otras tres casas cata-
logadas como patrimoniales y en 
dos de los terrenos se construye-
ron edificios comerciales. 

Los inmuebles están ubica-
dos entre las avenidas Arce y 6 
de Agosto, en la calle Pinilla, cu-
yos números eran 273, 245 y 233.  

Según los informes que pre-
sentó Maric, ya “no existen”, por-
que fueron demolidos. 

En una conferencia de pren-
sa, la concejal detalló que obtu-

vo la información sobre los tres 
inmuebles luego una inspección 
a 16 predios cuyos obrados fue-
ron anulados por la Resolución 
Administrativa 008/2022, e iden-
tificó sus fichas de catalogación 
patrimonial, las cuales presentó 
a los medios de información. 

En febrero, la Fiscalía Departa-
mental de La Paz admitió la de-
nuncia penal contra Arias, y dos 
de sus funcionarios, por la demo-
lición irregular de un bien patri-
monial en la avenida 20 de Octu-
bre y calle Campos, en Sopocachi. 

La demolición del inmueble 
ocurrió el 22 de mayo de 2022, 
caso que recién generó relevan-
cia en enero tras la caída de un 
muro de contención que colapsó 
en los terrenos donde antes se 
encontraba una casa con diseño 
chino, que tenía catalogación pa-
trimonial tipo “pagoda”. 

“El informe señala que no se 
podía demoler este inmueble por-
que se encontraba catalogado 
como inmueble objeto de protec-
ción; la autorización de demoli-
ción se clasificaría como infracción 
muy grave”, dijo la legisladora. 

Acotó que Miranda emitió la 
resolución 008/2022 y cometió 
“una contravención al espíritu de 
conservación patrimonial”. 

 
CASOS. Hasta ese registro son 
cuatro casas patrimoniales demo-
lidas y en su lugar se construyeron 
edificios o locales comerciales. 
Maric denunció, en los últimos 
días, que se trata de acciones irre-
gulares, que contaron con el aval 
de autoridades del Ejecutivo. 

Una quinta casa demolida, 
también patrimonial, está ubica-
da entre las calles 6 y 7 en la ave-
nida Hernando Siles, en la zona 
de Obrajes. Allí, está erigida una 
construcción de la polémica em-
presa Las Loritas. 

Se atribuye a esta firma edifi-
cios construidos sin autorización 
y al amparo del gobierno local. 

3
casas patrimo-

niales más fue-

ron demolidas

Ciudades. 
Suman cinco 

las casas 
patrimoniales 

que fueron 
demolidas

DEMOLICIÓN. Una de las casas patrimoniales está en la Av. 20 de Octubre donde se construye un edificio.

Maric: Alcaldía de La 
Paz restringe acceso 
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La Embajada de 
Colombia trae hoy un 
concierto para La Paz

ANDREA CONDORI n LA PAZ 

A propósito de la independen-

cia de Colombia del yugo espa-

ñol, la embajada colombiana en 

Bolivia presentará hoy el con-

cierto Así suena Colombia en 
La Paz del Ensamble Tangaré, 

en el Teatro Municipal “Alberto 

Saavedra Pérez” de La Paz. 

El 20 de julio de 1810 es el día 
que simboliza la independencia 
de Colombia de la colonización 
española, por lo que esta fecha 
es la celebración patriótica más 
importante de la nación vecina. 

En Piedra, Papel y Tinta, de 
La Razón, la embajadora de 

Colombia en Bolivia, Elizabeth 
García Carrillo, informó que el 
evento tiene el objetivo de em-
poderar la música colombiana 
y mostrar su país ante Bolivia, 
desde diferentes perspectivas. 

La presentación incluirá di-
versos géneros tradicionales del 
Pacífico colombiano, enfocados 
en la difusión y la preservación 
de estas expresiones culturales. 

El ensamble está compuesto 
por los músicos: Juan Epifanio 
Bazán Rodríguez Juan Baz 
(percusión), María Elena An-
chico Solís (marimba), Víctor 
Hugo Rodríguez (voz y guita-
rra) y Sheila Gruner (violinista). 

 
HISTORIAS. Según la embaja-
dora, los artistas tienen el propó-
sito de destacar las historias de 
paz y la afrodescendencia a tra-
vés de la música y la cultura. 

En julio, la Embajada de Co-
lombia en Bolivia ha realizado 
múltiples actividades de inte-
gración y visibilización de la cul-
tura colombiana con autorida-
des nacionales y locales, del 
cuerpo diplomático, de la co-
munidad residente en Bolivia. 

En todos los espacios, la em-
bajadora manifestó su satisfac-
ción y agradecimiento por el 
compromiso de la comunidad y 
los artistas colombianos para ha-
cer posible la celebración.

ENTREVISTA. La embajadora Elizabeth García Carrillo y los músicos.

Cultura.  
‘Así suena 

Colombia en 
La Paz’ estará 

en el Teatro 
Municipal 

ROSÍO FLORES n LA PAZ 

El alcalde de La Paz, Iván Arias, 

anunció que se realizará un re-

levamiento de datos de edificios 

que cuentan con construcciones 

antisísmicas. Ello fue asumido 

tras el sismo ocurrido el jueves 

en Chile y que se sintió en cuatro 

departamentos de Bolivia. 

“El gobierno municipal de La Paz, 
en coordinación con el Ministerio 
de Obras Públicas, va a hacer un 
relevamiento de edificios que es-
tán construidos para saber si tie-
nen antisísmicos o no. De acuer-
do a ellos veremos que los que no 
tienen ese tipo de construcción, 
qué tienen que hacer para refor-
zar. La ciudad no está exenta (de 

En La Paz alistan 
censo de edificios 
contra los sismos

Ciudades. La 
decisión surge tras 

el sismo en Chile 
que tuvo réplicas 

en suelo boliviano

atravesar por sismos), no quere-
mos alarmar, pero tampoco cru-
zarnos de brazos”, indicó la auto-
ridad, en conferencia de prensa. 

El evento del jueves encendió 
las alarmas del Gobierno, ya que 
se sintió con intensidad en algu-
nas regiones más que en otras de 
los cuatro departamentos donde 
hubo las réplicas. Algunas perso-
nas reportaron, incluso, rajaduras 
y grietas en sus viviendas y en sus 
departamentos en edificios. 

Según el Viceministerio de De-
fensa Civil, seis departamentos 
son los más propensos a sufrir 
sismos: Cochabamba, La Paz, 
Santa Cruz, Chuquisaca, Potosí y 
Oruro. De forma inmediata, orga-
nizó encuentros con autoridades 
subnacionales de estas regiones. 
El viernes comenzó con Cocha-
bamba y ayer siguió con La Paz. 

El miércoles se llevará a cabo 
la reunión con autoridades de 
Santa Cruz y luego Chuquisaca, 
Potosí y Oruro.  

En los encuentros también 
participan técnicos del Obser-
vatorio San Calixto y expertos 
de las universidades.

COORDINACIÓN. La conferencia del alcalde Iván Arias, ayer. 

El Ensamble Tangaré 
interpretará géneros 
tradicionales del 
Pacífico de ese país

INTERPRETACIONES
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AFP n BRASILIA 

El presidente de Brasil, Luiz In-

ácio Lula da Silva, dijo ayer que 

se asustó con la advertencia del 

mandatario venezolano Nicolás 

Maduro, quien afirmó que una 

victoria opositora en las eleccio-

nes del domingo se traduciría en 

un “baño de sangre”. 

“Me asusté con las declaraciones 
de Maduro, de que si él pierde las 
elecciones habrá un baño de san-
gre. Quien pierde las elecciones 
toma un baño de votos, no de 
sangre”, afirmó el veterano políti-
co en alusión al golpe que signifi-
ca perder elecciones. 

“Maduro tiene que aprender: 
cuando ganas, te quedas (en el po-
der). Cuando pierdes, te vas. Y te 
preparas para disputar otra elec-
ción”, añadió Lula al responder 
una pregunta sobre el proceso 
electoral venezolano durante una 
conferencia de prensa con agen-
cias internacionales en Brasilia.   

“Espero que eso sea lo que 
pase, por el bien de Venezuela y 
por el bien de América del Sur”, 
agregó. El país caribeño celebrará 
el domingo unas elecciones pre-
sidenciales que representan el 
mayor desafío para el chavismo 
en sus 25 años en el poder, con 
una oposición que por primera 
vez aparece favorita. 

Maduro, de 61 años, presidente 
desde 2013 y aspirante a un tercer 
mandato de seis años, planteó el 
proceso como una elección entre 
“paz y guerra”, y dijo que una vic-
toria opositora se traduciría en un 
“baño de sangre”. 

“Ya hablé con Maduro dos ve-
ces (…), él sabe que la única forma 
de que Venezuela vuelva a la nor-
malidad es que haya un proceso 
electoral respetado por todos!”, 
prosiguió Lula.  

Para contribuir a que “las per-
sonas que salieron del país vuel-
van y se establezca un estado de 

crecimiento económico”, Maduro 
“tiene que respetar el proceso de-
mocrático”, añadió ayer el manda-
tario brasileño. 

Lula subió el tono reciente-
mente al criticar una serie de obs-
táculos a la oposición por parte 
de la autoridad electoral venezo-
lana, de línea oficialista. Así como 
pedir una mayor observación in-
ternacional luego de que la Unión 
Europea (UE) fuera impedida de 
observar los comicios. 

El mandatario confirmó ayer 
lunes que su gobierno enviará a 
dos representantes de la corte 
electoral brasileña. Y a su asesor 
en asuntos extranjeros, Celso 
Amorim, para observar el proceso 
en el país vecino.  

Lula ha llamado por otra parte 
a que se levanten las sanciones in-
ternacionales que pesan sobre Ve-
nezuela. A principios de julio, Lula 
dijo que espera que los resultados 
del próximo domingo sean reco-
nocidos “por todos” y que esto 
permita el rápido retorno de Ca-
racas al Mercosur, después de la 
suspensión en 2017. 

Por su parte, el presidente de 
Venezuela y candidato a la reelec-
ción, Nicolás Maduro, prometió 
ayer que va a “dar una paliza a la 
extrema derecha fascista”.

‘Cuando ganas 
te quedas  
y cuando 

pierdes, te vas’

ADVERTENCIA.  

Maduro también ha-

bló de un ‘baño de 

sangre’ si pierde. a
fp

28
de julio serán 
las elecciones 
en Venezuela

Mundo. Es el 
mensaje de 
Lula da Silva 

para Maduro y 
las elecciones 
del domingo 

AFP n CARACAS 
El presidente de Venezuela, Ni-
colás Maduro, tachó ayer a 
medios internacionales, inclui-
da la Agence France-Presse 
(AFP), de ser “sicarios de la 
mentira”, a seis días de las pre-
sidenciales en las que aspira a 
la reelección. 

“Han tratado de invisibili-
zarnos mil veces, ahora la ope-
ración la dirigen unos sicarios, 
los sicarios de la mentira, la 
agencia EFE de España, la 
agencia AFP, la agencia AP, 
CNN y varias televisoras de 
aquí. Otra vez, nos sabemos la 
historia, esa película ya la vi”, 
lanzó Maduro en un mitín en 
San Cristóbal, estado Táchira 
(oeste, fronterizo con Colom-
bia). Según el mandatario, los 
medios lo censuran y “manipu-
lan” información sobre su cam-
paña electoral, a la que el acce-
so es limitado. 

“Desde ya están gritando 
fraude”, dijo. “Nadie va a man-
char el proceso político. Si se 
comen la luz (pasan el semá-
foro en rojo) se arrepentirán 
200 años y será el último error 
que cometan en su vida, ¡será 
su último error político, habrá 
justicia contra los fascistas!”. 

El mandatario arremetió ya 
en dos ocasiones, la semana 
pasada, contra agencias y me-
dios internacionales, a los que 
tildó de “basura” y ser “punta 
de lanza” en un supuesto plan 
opositor para denunciar fraude 
en las elecciones del 28 de julio. 
Maduro enfrentará el domingo 
en las urnas al opositor Ed-
mundo González, depositario 
del caudal político de la caris-
mática pero inhabilitada María 
Corina Machado. 

Maduro  
se estrella 
contra los 
medios
A 6 días de la elección, 
dijo que son los ‘sicarios 
de la mentirá’

Elizabeth García en LA RAZÓN.
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La embajadora de este 
país y un grupo de 
artistas vistaron LA RAZÓN

ANDREA CONDORI n LA PAZ 
Colombia atraviesa por una nue-
va etapa en términos políticos y 
diplomáticos porque, por primera 
vez, el país tiene un gobierno de 
izquierda, cuyo líder es el presi-
dente Gustavo Petro. Su adminis-
tración ha estado en busca de 
equilibrio socio-económico, pari-
dad, una agenda de cuidad del 
medioambiente y una transfor-
mación de los pueblos indígenas. 

Dichos planteamientos fueron 

expuestos por la embajadora de 
Colombia en Bolivia, Elizabeth 
García Carrillo, y por los artistas 
colombianos Juan Epifanio Bazán 
Rodríguez (“Juan Baz”), María Ele-
na Anchico Solís, Víctor Hugo Ro-
dríguez y Sheila Gruner, en Pie-
dra, Papel y Tinta, de LA RAZÓN. 

Petro, exguerrillero del M-19 y 
exalcalde de Bogotá, asumió la 
presidencia el 7 de agosto de 2022. 
Durante su primer año, avanzó 
con trasformaciones como la re-
forma tributaria y el acuerdo con 
los terratenientes para la venta 
progresiva de tierras al Estado. 

Francia Márquez, la segunda 
mujer y primera afrocolombiana 

en ser vicepresidenta, también ha 
sido una figura destacada en su 
gobierno, que asumió el rol de mi-
nistra de Igualdad y Equidad. 

La embajadora de Colombia 
en Bolivia, Elizabeth García, con-
sideró que a su país le costó mu-
cha sangre y luchas, contar con 
un gobierno de izquierda. “Lo que 
valoro de la izquierda progresista 
es quiere leer la crisis climática, 
diversidad étnica y respeto al 
campo. Esto no tiene que ver con 
ideologías, sino con la inclusión y 
reconocer que hay un sistema de 
privilegios”. “Dejamos de ser un 
país extractivista y volvimos a 
sembrar”, señaló García.

García: 
Con Petro 
Colombia 
busca el 

equilibrio
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Presidente Pedro Sánchez.

El presidente de España 
estará frente a un juez el 
próximo 30 de julio

AFP n MADRID 
El presidente del Gobierno espa-
ñol, Pedro Sánchez, declarará 
como testigo el 30 de julio en la 
investigación judicial contra su es-
posa por presunta corrupción y 
tráfico de influencias, en un caso 
que ha fragilizado políticamente 
al mandatario socialista. 

El juez a cargo del caso contra 
Begoña Gómez se desplazará al 
“Complejo Presidencial de la 
Moncloa” para tomar declaración 

“como testigo a Pedro Sánchez 
Pérez Castejón, el próximo día 30 
de julio, a las 11.00 horas”, informó 
la corte en un comunicado. 

Desde el principio de la inves-
tigación, Sánchez ha defendido la 
inocencia de su esposa en este 
asunto, que ha llevado a la oposi-
ción a arreciar sus ataques contra 
el Gobierno. 

El anuncio del magistrado Juan 
Carlos Peinado se produce des-
pués de que el viernes Gómez 
acudiera al tribunal y se acogiera 
a su derecho a no declarar ante el 
juez, alegando que el procedi-
miento en su contra “carece de 
objeto alguno”, según señaló su 

abogado Antonio Camacho. Una 
decisión fustigada por el conser-
vador Partido Popular (PP), prin-
cipal formación de oposición, 
pero también por la extrema de-
recha de Vox, que calificó el silen-
cio de Gómez de “auténtico insul-
to a los españoles y un ataque al 
Poder Judicial”, y solicitó al juez 
llamar a declarar a Sánchez para 
explicarse. “Es realmente lamen-
table que la primera vez que va-
yamos a oír al señor Sánchez ha-
blar de la corrupción que afecta 
al Palacio de La Moncloa tenga 
que ser ante un juez”, lanzó el lí-
der del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
en un evento de su partido.

Llaman a 
Sánchez  

a declarar 
en caso de 
su esposa

Israel atacó ayer la ciudad 
de Jan Yunis, la más 
grande del sur de Gaza.

AFP n PALESTINA 
Israel procedió ayer a bombarde-
os que mataron al menos a 70 
personas en Jan Yunis, en el sur de 
Gaza, tras intimar a la población 
a abandonar la zona, informó el 
Ministerio de Salud del gobierno 
de Hamás en territorio palestino. 

El bombardeo se produjo con 
el primer ministro israelí, Benja-

min Netanyahu, camimo a Was-
hington, donde mañana pronun-
ciará un discurso ante el Congre-
so, tras más de nueve meses de 
guerra entre Israel y el movimien-
to islamista Hamás en la Franja 
de Gaza. El mandatario israelí 
consideró, al dejar Israel, que se 
trata de un “viaje muy importan-
te”, en un momento de “gran in-
certidumbre política” por la deci-
sión del presidente demócrata Joe 
Biden de no presentarse a su ree-
lección en los comicios de no-
viembre. Netanyahu se reunirá 

con Biden este martes, según su 
oficina. La guerra ha tensado las 
relaciones entre Israel y Estados 
Unidos, su principal aliado y apo-
yo incondicional.  

En los últimos meses, Was-
hington manifestó sus discrepan-
cias por la devastadora respuesta 
israelí a la letal incursión del 7 de 
octubre de milicianos islamistas 
en el sur del país. Estados Unidos 
insiste en particular en la necesi-
dad de proteger a los civiles y de 
permitir la entrada de ayuda hu-
manitaria en la Franja de Gaza, 

gobernada desde 2007 por Ha-
más. “La atmósfera nunca ha es-
tado tan tensa” en las relaciones 
bilaterales, comentó Steven Cook, 
especialista en Oriente Medio del 
gabinete estadounidense Council 
on Foreign Relations.  

En Gaza, la ofensiva israelí 
contra Hamás y otros grupos pa-
lestinos continúa sin descanso, in-
cluso en regiones sobre las cuales 
el ejército israelí aseguraba que 
había había tomado el control. 
“Vamos a vivir en la calle (…). Ya 
no podemos más”, dijo Yusef Abu.

Más bombardeos matan a 70 palestinos

Netanyahu está en EEUU.

Kamala Harris logra 
un gran respaldo y 
apoyo económico

LISTA. Kamala Harris se mostró optimista y anuncia su campaña.

AFP n WASHINGTON 

Con una recaudación récord y 

una ola de apoyos demócratas, 

la vicepresidenta Kamala Harris 

ha oxigenado la campaña elec-

toral en Estados Unidos en tan 

solo 24 horas, siendo la mejor 

posicionada para reemplazar a 

Joe Biden como candidata.  

El Partido Demócrata ha prome-
tido un “proceso transparente y 
ordenado” para sustituir al presi-
dente Biden, de 81 años, después 
de que tirara la toalla atenazado 
por las dudas sobre su salud y su 
capacidad para derrotar a su rival 
republicano Donald Trump. 

Cuando faltan poco más de 
tres meses para los comicios, los 
demócratas deberán ahora nom-
brar a un nuevo candidato en la 
convención que se celebrará en 
Chicago a partir del 19 de agosto.  

Pero es posible que no esperen 
a esa fecha. Antes de la renuncia 
de Biden estaba previsto nombrar 
al candidato mediante un sistema 
de votación telemática durante la 
primera semana de agosto y el 
partido no ha anunciado un cam-
bio de planes. La vicepresidenta 
Harris es la gran favorita, tras ser 
respaldada por Biden. El domingo 
ella pasó más de 10 horas llaman-
do por teléfono a líderes demócra-
tas, congresistas, gobernadores y 
otras personalidades, informó una 
persona de su entorno.  

Recibió el apoyo del expresi-

dente Bill Clinton y su esposa Hi-
llary, exsecretaria de Estado, y so-
bre todo el de la exjefa de la Cá-
mara de Representantes Nancy 
Pelosi, quien le transmitió ayer su 
“plena confianza”. 

También el de varios goberna-
dores, algunos de ellos considera-
dos como potenciales contrincan-
tes: Gretchen Whitmer (Michi-
gan), Gavin Newsom (California), 

Wes Moore (Maryland), Andy 
Beshear (Kentucky) y J.B. Pritzker 
(Illinois). Y de buena parte de los 
congresistas demócratas, tanto 
los moderados como los progre-
sistas. Harris, que es negra y de as-
cendencia surasiática, además de 
la única mujer vicepresidenta en 
la historia de Estados Unidos, no 
parece tener rivales serios.  

Su candidatura inyecta opti-
mismo en unas elecciones que 
iban a disputar dos políticos de 
edad avanzada e impopulares.  

La vicepresidenta se deshizo 
en elogios a Biden. Su legado es 
“inigualable en la historia moder-
na”, afirmó ayer durante un acto 
en la Casa Blanca. No dio fechas 
para la nominación ni aclaró la 
gran incógnita: a quién elegiría 
como compañero de fórmula, eso 
sí, anunció su campaña.  

Su equipo de trabajó afirmó 
ayer que Harris recaudó “$us 81 
millones” desde que Joe Biden 
abandonó la carrera. 

81
millones de dó-
lares recaudo ya 
Kamala Harris.

Mundo. La 
vicepresidenta 
de EEUU es la 

favorita para 
sustituir a Biden 

y lanza campaña
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MARCAS

deportistas bo-

livianos estarán 

en los Juegos 

Olímpicos de 

París 2024.

4

Los atletas 
bolivianos, 
en la sede 

de los JJOO 

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n  LA PAZ  

L
os deportistas bolivianos: el 
nadador Esteban Núñez del 
Prado y la velocista Guadalupe 
Tórrez ya están en París, Fran-
cia, donde este viernes se inau-

guran los Juegos Olímpicos 2024. 
En las siguientes horas se sumarán 

la nadadora María José Ribera y el ma-
ratonista Héctor Garibay, quienes 
completan la delegación nacional . 

“Damos una cálida bienvenida a 
una parte de la delegación boliviana 
que estará participando en los Juegos 
Olímpicos París 2024”, posteó la Em-
bajada de Bolivia en Francia, ayer en 
sus redes sociales. 

“Bolivia está con ustedes!! Bienve-
nida Guadalupe Tórrez. Celebremos 
juntos el poder del deporte y sus va-
lores!”, añadió la página oficial de la le-
gación diplomática, al dar la bienve-
nida a la nadadora boliviana. 

Detallar, que ya desde hace una se-

mana, el nadador boliviano Núñez del 
Prado está en el campamento Mull-
house, de Panam Sports en Francia, 
región Mulhouse Alsacia. 

De acuerdo con el reporte del Co-
mité Olímpico Boliviano (COB), este 
campamento tiene como objetivo or-
ganizar el entrenamiento previo que 
utilizan los deportistas para ambien-
tarse y prepararse para sus competen-
cias en los Juegos Olímpicos. 

“Las expectativas son muy altas, 
como la de bajar mis propias marcas 
y cumplir la mejor representación a 
Bolivia”, dijo Núñez del Prado, quien 
está en Francia hace 11 meses por un 
beca que ganó de la FINA (Federación 
Internacional de Natación). 

“Este año la pasamos entrenando 
todos los meses y estamos en una eta-
pa muy importante de nuestra carrera 
deportiva”, dijo el bañista. 

En el caso del nadador, destacar 
que cumplió una etapa mucho más 

extensa de su prepara-
ción entre España y 
Francia, con el obje-
tivo de lograr me-
jores resultados. 

Mientras que 
antes de su viaje, 
en La Paz, la Em-
bajada de Fran-
cia en Bolivia, 
ofreció un desayu-
no presentación y 
despedida de los atle-
tas bolivianos que com-
petirán en los JJOO. 

“Es un sueño hecho realidad para 
mi persona y entrenador. Es el resul-
tado de muchos años de trabajo a ni-
vel nacional e internacional. Ahora te-
nemos la gran oportunidad de repre-
sentar al país”, dijo Tórrez. 

Admitió que se siente nervios y an-
siedad por competir, pero que lo está 
controlando con la preparación y el 

trabajo que realiza. 
“Sean perseveran-

tes y pacientes a to-
dos quienes hacen 
deporte, que al fi-
nal siempre llega 
la recompensa”, 
sostuvo la velo-
cista, como 
mensaje a todos 

quienes practican 
deportes. 
Mientras que el fin 

de semana, en Oruro, en 
la Casa del Deportista, el 

presidente del Comité Olímpico Boli-
viano, Marco Antonio Arze entregó la 
bandera nacional a Garibay, con los 
mejores deseos de éxito. 

El fondista orureño es abanderado 
boliviano junto a Ribera, para cuando 
este viernes sea la inauguración de 
los XXXIII los Juegos Olímpicos de 
Paris 2024.

w Núñez del Prado y Tórrez 
ya están en París. Ribera y 

Garibay, en camino

PARÍS. Gua-

dalupe Tórrez 

(izq.) una fun-

cionaría de la 

Embajada de 

Bolivia en 

Francia y el 

DT Carmelo 

Suárez. 
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GARIBAY, EL  
ÚLTIMO EN 
ENTRAR AL 

RUEDO

R. S. n LA PAZ 

El sábado 10 de agosto, a las 

02.00 de la mañana (hora boli-

viana), entrará en competencia 

el fondista boliviano Héctor Ga-

ribay, en la prueba de Maratón - 

42 kilómetros, de los Juegos 

Olímpicos de París 2024.  

Será el último deportista 

boliviano en ingresar a esce-

na, cuando recorra la ruta 

hasta el Palacio de Versalles. 

Mientras que el primer bo-

liviano en competir en los 

JJOO será el nadador Esteban 

Núñez del Prado, quien com-

petirá en 200 metros indivi-

duales en la etapa eliminato-

ria, será el jueves 1 de agos-

to, desde las 05.00 de la ma-

ñana HB, si se anota a semifi-

nales, volverá a competir 

desde las 15.00 HB y si pasa-

rá a la gran final, nadará el 

viernes 2 desde las 14.30. 

Mientras que ese mismo 

viernes, en la prueba de 100 

metros femenino (04.35 HB), 

entrará en escena la velocista 

boliviana Guadalupe Tórrez, si 

pasa a la otra fase, volverá a 

correr el sábado 3 en la pista 

del estadio Saint Denis. 

La tercera deportista boli-

viana en escena será María 

José Ribera, que nadará la 

etapa clasificatoria en 50 me-

tros libres, será el sábado 3 

de agosto —a las 5.00 HB— 

y ese mismo día correrá ins-

tancias posteriores, siempre y 

cuando se clasifique.Luque, Arze y Garibay entre algunos.

MARCAS
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LA MÁXIMA CITA DEL 
DEPORTE MUNDIAL 

Cobra fuerza el ambiente olímpico en la capital francesa, cuyos juegos 
no contarán con figuras como Rojas, Messi, Mbappé o Thompson-Hera 
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AFP  n  MOSCÚ 

El Kremlin calificó ayer de 
"inaceptable" el anuncio de 
la agencia de prensa rusa 
Ria Novosti de que a cinco 
de sus periodistas depor-
tivos se les denegó la acre-
ditación para cubrir los 
Juegos Olímpicos de París 
2024 en medio de tensio-
nes entre Francia y Rusia. 

"Consideramos esta de-
cisión como inaceptable y 
una violación de la libertad 

de prensa", afirmó el porta-
voz de la presidencia rusa, 
Dmitri Peskov, durante su 
rueda de prensa diaria. 

El comité explicó, según 
un mensaje citado por Ria 
Novosti, que sus solicitudes 
fueron rechazadas tras con-
sulta, en virtud del "código 
de seguridad interior" fran-
cés del "órgano administra-
tivo competente", que emi-
tió "opinión desfavorable". 

Según el comité, citado 
por Ria Novosti, este órga-
no está compuesto por em-
pleados de los ministerios 
del Interior y de Asuntos 
Exteriores de Francia. 

El ministro francés del 
Interior, Gérald Darmanin, 
afirmó en una entrevista 
con el Journal du Diman-
che, difundida el sábado, 
que se había rechazado el 
acceso a los Juegos a "me-
nos de un centenar de per-
sonas" sospechosas de que-
rer llevar a cabo actividades 
de injerencia. 

Estas personas rechaza-
das se presentaban "bajo 
diferentes coberturas. Pe-
riodistas, personal técnico, 
fisioterapeutas…", afirmó el 
ministro, precisando que 
provenían de Rusia y Bie-
lorrusia.

Negativa de 
acreditar a 
periodistas 

rusos

En Francia quieren 
evitar injerencia de 
empleados

COBERTURA. Algunos periodistas ya están en París.

Emmanuel Macron, de Francia.

AFP n  PARÍS 
El presidente francés, Emmanuel 
Macron, afirmó ayer que Francia 
está "lista" para acoger los Juegos 
Olímpicos de París-2024, a poco del 
inicio del gran evento deportivo. 

"Estamos listos y estaremos lis-
tos durante todos los Juegos", ase-
guró Macron durante una visita a 
la Villa Olímpica en Saint-Denis, al 
norte de París. 

Francia inicia una semana clave 
con los preparativos finales de la 
ceremonia de apertura a orillas del 
Sena, con dos ensayos del desfile 
fluvial el lunes y el miércoles, antes 
del gran día el viernes. 

El sol y las previsiones meteoro-
lógicas de los últimos días dieron 
un respiro a la organización tras la 
lluvia sin fin en junio. Entonces la 
calidad del agua del Sena y su cau-
dal no permitían el baño. 

La ceremonia se desarrollará 
con una meteorología "tranquila", 
con temperaturas entre 22 y 25 gra-
dos, aunque con nubes y descartó 
el riesgo de tormenta.

Macron dice 
que Francia 
está ‘lista’

n GOBIERNO

El presidente galo destacó 
el esfuerzo que se hizo 
para apoyar al evento

AFP  n PARÍS  

L
as atletas Yulimar Rojas y Elai-
ne Thompson-Herah, los fut-
bolistas Lionel Messi y Kylian 
Mbappé o el basquetbolista 
Luka Doncic no competirán 

en los Juegos Olímpicos de París-2024 
por distintos motivos. 

 
Atletismo En abril, la estrella ab-

soluta del triple salto, la venezolana 
Yulimar Rojas, se rompió el tendón de 
Aquiles izquierdo y tuvo que renun-
ciar a su objetivo de defender en París 
el título olímpico logrado hace tres 
años en Tokio. La siete veces campe-
ona mundial estará en París como 
abanderada de Venezuela. 

Otra protagonista de los Juegos de 
Tokio en el atletismo, la jamaicana 
Elaine Thompson-Herah, que se con-
virtió en Japón en la primera en reva-
lidar sus oros olímpicos en 100 y 200 
metros, tuvo que renunciar por una 
lesión en el tendón de Aquiles. 

El keniano Kelvin Kiptum era un 
serio candidato al oro en el maratón 
de los Juegos de París, pero falleció en 
un accidente de tráfico en febrero, 
cuando tenía apenas 24 años. 

La vigente campeona olímpica de 
salto alto, la rusa Mariya Lasitskene, 
se perderá los Juegos de París como 
todos los atletas rusos, excluidos por 
la invasión rusa de Ucrania. 

En el salto con garrocha no estará 
el brasileño Thiago Braz, campeón 
olímpico en 2016, suspendido por do-
paje, a fines de junio. 

 
Básquet Después de una gran 

temporada en la NBA, donde fue sub-
campeón con Dallas, el esloveno Luka 
Doncic no pudo clasificarse con su se-
lección para unos segundos Juegos 
Olímpicos consecutivos.  

Derrotado por la Grecia de Giannis 
Antetokounmpo en semifinales del 
torneo Preolímpico que tuvo lugar en 
Atenas, Doncic será el principal au-
sente del básquet olímpico, donde las 
estrellas de la NBA del 'Team USA' sí 
estarán presentes. 

 
CiclismoEl campeón olímpico en 

ruta en Tokio, el ecuatoriano Richard 
Carapaz, fue descartado por su fede-
ración para los Juegos Olímpicos en 
beneficio de su compatriota Jhonatan 
Narváez, que destacó en el Giro de Ita-
lia. Una decisión que no gustó a Cara-
paz, protagonista en el Tour de Fran-
cia 2024, en el que llegó a lucir el mai-
llot amarillo de líder en la parte inicial 
de la carrera y que ganó el pasado 
miércoles la 17ª etapa, además de co-
ronarse como mejor escalador. 

Algo similar le ocurrió el medallista 
de oro de contrarreloj en Tokio, el es-
loveno Primoz Roglic. El tres veces 

campeón de la Vuelta a España pagó 
la competitividad del ciclismo de su 
país, con su compatriota Tadej Poga-
car, que estará en la cita con Matej 
Mohoric, Luka Mezgec y Jan Tratnik. 

 
Fútbol Recién presentado a los 

hinchas del Real Madrid, Kylian 
Mbappé no podrá cumplir su sueño 
de estar en los Juegos Olímpicos en su 
país. El francés nunca ocultó que que-
ría acudir a París-2024, pero su nuevo 
club rechaza liberarlo. 

El argentino Lionel Messi, recién 
proclamado campeón de la Copa 
América con su selección, tampoco 
estará en la competición. Ya ganó el 
torneo en 2008. A sus 36 años consi-
dera que su calendario está cargado. 

 
Natación Doble campeón olímpi-

co de natación en Tokio en 100 y 200 
metros espalda, Evgeny Rylov no for-
mará parte de la quincena de depor-
tistas rusos que competirán en París 
bajo bandera neutral. El nadador pre-
firió renunciar a los Juegos Olímpicos. 

Para ser invitados a los Juegos, los 
"deportistas individuales neutrales" de-
ben superar el obstáculo de las clasi-
ficaciones y luego un doble control, 
por las federaciones internacionales y 
después por el COI, demostrando que 
no apoyaron la guerra en Ucrania y no 
tienen lazos con el ejército.

FIGURAS.  

Los deportistas 

Elaine Thomp-

son-Herah,  

Lionel Messi, 

Kylian Mbappé y 

Yulimar Rojas.

2
oro olímpico en 

fútbol ganó Ar-

gentina.
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Los grandes ausentes  
de la gran cita olímpica
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R. S. n LA PAZ 

E
l  exdelantero del fútbol bo-
liviano durante cinco lus-
tros, Augusto Andaveris, 

fue nominado director técnico 
de las divisiones menores de 
Always Ready . 

El profesional yungueño in-
formó que solo le restan seis 
meses para lograr la licencia 
Pro para graduarse como en-
trenador de ese nivel. 

“Hablamos bastante con 
Andrés (Costa) sobre el trabajo 
que se debe cumplir y bueno 
estamos encarando el desafío 
con mucho compromiso y de-
seos de sacar adelante el pro-
yecto”, dijo el técnico. 

Será la primera experiencia 
en la conducción técnica para 
el profesional paceño, quien 
sostuvo que con 25 años de fút-
bol profesional conoce mucho 
de campo, pero que también es 
importante conocer la teoría y 
muchas otras áreas más. 

“Nos hemos instruido bas-
tante en estos años de estudios. 
Tenemos muchos potencial, 
bastante talento que uno pue-
de ver desde los 12 años y es 
momento de rescatarlos y for-
marlos de la mejor manera”, ex-
plicó el entrenador. 

Sostuvo que la idea es que 
se trabaje a mediano y largo 
plazo, que no será inmediato, 

sino se debe cuidar y seguir a 
quienes tienen talento. 

“Vimos muchos casos que a 
los 15 ó 16 muchos se pierden 
por falta de apoyo y seguimien-
to, cuando pudieron ser ex-
traordinarios jugadores, pero es 
por falta de respaldo y decirles 
que puede ser su futuro”, expli-
có Andaveris. 

Comentó que se debe traba-
jar desde lo básico, para evitar 
que los jugadores lleguen con 
deficiencias cuando ya sean jó-
venes o mayores. 

“Esa es la diferencia con los 
del exterior, que vienen bien 
formados porque quemaron 
sus etapas”, aseguró el DT.El DT yungueño Augusto Andaveris.

Andaveris 
asume en las 

inferiores  
de Always

El exdelantero tiene la tarea 
de trabajar con jugadores 

de la cantera paceña

 OSCARVILLEGAS
El entrenador ya comenzó a trabajar desde el fin de semana con la Sub-16 de Bolivia, que 

se alista para el Sudamericano. Sostuvo que conoce todos los niveles del fútbol boliviano 

y que se rodeará de los mejores entrenadores para conformar su cuerpo técnico.

RAFAEL SEMPÉRTEGUI  n  LA PAZ  

E
l entrenador Oscar Villegas 
sostuvo que en esta fase de tra-
bajo en las selecciones bolivia-

nas es difícil prometer algún resul-
tado y se tendrá que tener paciencia 
de aquí en adelante. 

En una entrevista ayer con ‘La 
Revista’, de la Red Unitel —en diá-
logo con el periodista Agustín Do-
reski— el seleccionador boliviano 
dio a conocer su pensamiento y pla-
nes con la Verde. 
 
— Días después de su nomina-
ción, ¿Cómo se encuentra el nue-
vo entrenador de Bolivia? 
— Estoy muy contento. Sabiendo lo 
que estoy asumiendo, conociendo 
mi país y sabiendo en la situación 
en la que estamos, pero confiando 
en lo que Bolivia necesita y es un 
proyecto a largo plazo. Debe existir 
de una vez algo diferente, eso es lo 
que siempre hemos reclamado y hoy 
estamos en eso, en algo diferente y 
que tiene que ser sostenible en el 
tiempo y que nos dará resultados, 
competitividad en la medida en que 
implementos estos cambios.  

Siento que estoy en el mejor mo-
mento de mi carrera. Antes dirigí las 
selecciones menores, estuve en la 
mayor en un proceso corto y dirigí 
en el fútbol profesional, por todo ello 
siento que estoy totalmente capaci-
tado para asumir en este momento. 
— ¿Cuáles son sus primeros ob-
jetivos? a corto o largo plazo? 
— Diremos que uno a corto plazo 
es imposible ofrecer. No se pueden 
ofrecer resultados inmediatos, por-
que antes tenemos que implementar 
la metodología, la filosofía que va-
mos a pretender en todo y en todas 
las categorías. Ahora dentro de lo 
pronto, lo urgente, ya asumimos en 
la selección boliviana que se prepara 
para jugar en el Sudamericano Sub-
16 en agosto y en el partido de Eli-
minatoria contra Venezuela. 

Pensamos llegar lo mejor posible, 
vamos a trabajar muchísimo para 
eso, necesitamos el respaldo de ab-
solutamente todos. De los dirigentes, 
entrenadores y de todos. Lo que no 
puede pasar, es que cada vez que se 
tenga traspié empecemos a pedir 
cambios y aparecen muchos a indu-
cir a la opinión pública.  

Hoy hay un proyecto y una posi-
bilidad de cambios a largo plazo, por-
que no hay otra. Preguntan si vamos 
a ir al Mundial y les digo, que lo único 
seguro es que jugaremos con Vene-
zuela y haremos todo lo posible por 
ganar. No quiero ni se pueden ofrecer 
resultados inmediatos. En el fútbol 
no hay nada absoluto, para competir 
tenemos que hacer este proceso. 
— ¿Costó convencer a los dirigen-
tes para el proceso a largo plazo? 
— Hablamos muchísimo con el pre-
sidente. En todo caso son ellos quie-
nes me presentaron el proyecto y 
eso hay que admitirlo y era un tema 
que lo decían, que debe existir un 
proyecto de la selección y encontrar 
un técnico que se adapte, que tenga 
el perfil para poder llevar adelante 
el proyecto y cuando me lo explica-
ron, hemos coincidido plenamente. 
Entonces fui elegido, me convencie-
ron de que el proyecto debe ir por 
10 años. Encantado y feliz porque 
conozco todos los niveles del fútbol 
nacional y sé en qué debemos me-
jorar y trabajar bastante, además de 
ir mejorando en lo posible. 
— ¿Inmediatamente cuáles es ek 
trabajo que presente ahora? 
— Ya estamos trabajando con la Sub-
16, tratando de ganar tiempo y bus-
car diversos horarios de entrena-
miento. La idea es hacer una buena 
presentación en un torneo que se 
jugará en casa. 

Ya tenemos la experiencia de ha-
ber dirigido a la selección en divisio-
nes menores. Sabemos de viajar por 
tierra, de competir y buscar roce in-
ternacional con otras selecciones. 

Nos tocó jugar muchos partidos 
y campeonatos oficiales, incluso en 
uno de esos torneos estuvimos cerca 
de una clasificación, pero ya pasó, 
ahora trabajaremos con todo para 
salir adelante.

‘No se puede prometer 
resultados inmediatos’

Preguntan si iremos 
al Mundial y respondo, 
lo único seguro, es que 

jugaremos con 
Venezuela

Oscar Villegas, DT 
de las selecciones 

bolivianas

PRESENTACIÓN. 

Oscar Villegas y la 
casaca de la Selec-
ción Boliviana, junto 
a Fernando Costa, 
titular de la FBF.
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Villegas desta-

có que la Fe-

deración Boli-

viana de Fút-

bol les dará 

las condicio-

nes de trabajo 

y si hace falta 

algún aspecto, 

también harán 

conocer el re-

querimiento 

respectivo de 

lo que falte. 

Nombre: 

 Oscar Villegas  

Nacimiento: 

 Cochabamba, 

15.04.1970  

Profesión: 

Director técnico

ExperienciaPerfil
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w Conmebol 
señaló descanso; 

pero Racing y Exa 
Ysarty informó  
de indigestión 

alimentaria

AFP  n MÉXICO  
El mexicano Javier Aguirre fue 
anunciado oficialmente ayer 
como nuevo director técnico de 
la selección de fútbol de México, 
con Rafael Márquez como su au-
xiliar, rumbo al Mundial-2026 
que su país organizará junto con 
Estados Unidos y Canadá. 

"Nos da mucho gusto comu-
nicar la llegada de Javier el 'Vas-
co' Aguirre como director técni-
co de la selección nacional", co-
municó Duilio Davino, director 
de selecciones nacionales de la 
Federación Mexicana de Fútbol, 
en un video publicado en las re-
des sociales del organismo. 

Davino también confirmó 
que el exjugador mexicano Ra-
fael Márquez acompañará a 
Aguirre en este proyecto 

"Le hemos ofrecido ser el au-
xiliar de Javier hasta 2026, para 
que pueda aportar con su cono-
cimiento en estos dos años y 
después asumir el liderazgo de 
la dirección técnica en el proce-
so 2026-2030". 

Los nombramientos de Agui-
rre, de 65 años, y de Márquez, de 
45, se da luego de que el pasado 
martes fuera anunciado el cese 
del anterior DT, Jaime Lozano.

Aguirre es nuevo DT 
de México para 2026

Reeprograman el 
futsal; se habla  
de intoxicación

Javier Aguirre, DT de México.

PRISCILA PÉREZ  n LA PAZ  
Ayer no se disputó la segunda fe-
cha de la Copa Libertadores de 
América femenina de futsal en 
Quillacollo, Cochabamba, y fue 
reprograma por la Dirección de 
Competiciones de Conmebol; sin 
embargo, algunos clubes denun-
ciaron la intoxicación alimenta-
ria de sus jugadoras y no estaban 
en condiciones de jugar. 

Mientras la Confederación 
Sudamericana de Fútbol (Con-
mebol) comunicó ayer que se dio 
descanso a los equipos y trasladó 
la fecha de ayer para hoy, el club 
argentino Racing Club denunció 
la intoxicación de sus jugadoras. 

“Debido a una intoxicación 

por la comida ingerida en el ho-
tel donde se alojan las delegacio-
nes que afectó a varios de los 
planteles que participan en el 
torneo, Racing tuvo que poster-
gar su debut en la Copa Liberta-
dores de futsal femenino, en Co-
chabamba”, posteó el club argen-
tino en sus redes sociales ayer. 

“Cumplimos en informar que 
la jornada de hoy ueda suspen-
dida debido a problemas de in-
toxicación de varios planteles”, 
posteó ayer en sus redes el club 
paraguayo Exa Ysaty F.C. 

Durante esta jornada se bus-
có la versión oficial de los miem-
bros de la Comisión de Futsal de 
la FBF, pero no se tuvo éxito al-
guno en el contacto. 

El certamen comenzó el do-
mingo con la disputa normal de 
los partidos programados, con 
resultados importantes. 

El club uruguayo Peñarol co-
municó también en sus redes lo 
siguiente: “Una infección esto-
macal está afectando a varios 
equipos de la competición”. 

Además añadió que sus juga-
doras se encuentran bien, esta-
bles y son vigiladas por los cuer-
pos médicos.

Mientras que Márquez 
será el entrenador para 
la gestión 2030

a
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AFP  n PARÍS 

El tenista italiano Jannik Sinner 
continúa liderando la clasificación 
de la ATP una semana más, según 
la lista publicada ayer, con Novak 
Djokovic y Carlos Alcaraz com-
pletando el podio, mientras Rafael 
Nadal gana 100 puestos y es 161º. 

No hay cambios entre los diez 
primeros salvo que el ruso Andrey 
Rublev pierde una plaza(de 8º a 9º) 
en favor del noruego Casper Ruud. 

Los mayores movimientos se 
producen abajo de la clasificación. 
En el Top 20 se mantiene el argen-
tino Sebastián Báez (N.18) y sale el 
chileno Alejandro Tabilo, ahora 21º. 

Rafael Nadal, que ultima su 
preparación para los Juegos de Pa-
rís, aprovecha la final alcanzada 
en Bastad para subir 100 puestos 
y situarse 161º. 

Matteo Berrettini pasa del nú-
mero 82 al 50 tras ganar el título 
en Gstaad, mientras el tenista 
francés Quentin Halys, gracias a 
jugar su primera final del circuito 
contra el propio Berrettini, salta 
del puesto 192 al 125.

Sinner sigue 
como el N° 1 
del mundo

n TENIS

El español Nadal ascendió 
al menos 100 puntos en el 
escalafón de la ATP

El tenista italiano Jannik Sinner.

R. S. n LA PAZ 

Cochabamba se impuso en el XI 
Campeonato Nacional de Karate 
que finalizó en Trinidad, Beni, 
donde cosechó 36 medallas de 
oro, 24 de plata y 30 de bronce. 

Desde el jueves se llevó adelan-
te el certamen con la presencia de 
327 karatecas que representaron a 
Chuquisaca, Tarija, Santa Cruz, Co-
chabamba y los anfitriones. 

El coliseo La Salle albergó el cer-
tamen para todas las categorías 
(desde Infantil hasta Senior) que 
compitieron en dos modalidades: 
Kata ( formas) y Kumite (combate). 

Luego de 10 años Trinidad al-
bergó este torneo, que fue válido 
para la suma de puntos del ranking 
nacional 2025. 

Al final, la delegación valluna sa-
lió vencedora por sumar cuatro 
oros más. Los cruceños se tuvieron 
que conformar con el segundo 
puesto (32-31-43), mientras que 
Beni cerró el podio (6-19-41). 

El seleccionado de Chuquisaca 
acabó en el cuarto lugar (2-1-2) y 
Tarija fue quinta (0-1-4).

Cochabamba 
triunfa en  
el Nacional 

n KARATE

La cosecha valluna fue de 
36 medallas de oro, 24 de 
plata y 30 de bronce

Combate entre dos judocas.

Los tenistas 
bolivianos 

brillan en el 
Paraguay

y Sub-14) y el ITF (Sub-18). Jugaron en 
las canchas del Rakiura Resort. 

Rivero fue el segundo sembrado de 
la competición y debutó directamente 
en segunda ronda, instancia en la que 
ganó al brasileño Kenzo Nishimura (6-
1 y 6-3), en cuartos de final derrotó al 
uruguayo Facundo Barboza: 4-6, 7-
6(3) y 6-0, mientras que en semifinales 
superó al cuarto favorito, el argentino 
Franco Del Vecchio (un doble 6-4). 

La gran final fue ante el principal 
favorito, el peruano Min Gook Cho, a 
quien superó por 6-2, 2-6 y 7-5. 

En la rama femenina, Sejas fue la 
primera sembrada. En segunda fase 
venció a la paraguaya Alexia Monzón 
(6-1 y 6-2), en cuartos de final eliminó 
a la uruguaya Delfina Pereira (un do-
ble 6-1) y en “semis” se impuso sobre 
la tercera favorita, la brasileña Kauany 
Rodrigues (6-3 y 6-4). 

La lucha por el título fue contra la 
quinta sembrada, la brasileña Ana 
Furlan, a la que derrotó por 6-1 y 6-0. 

Bolivia ganó tres títulos de parejas 
en tierras paraguayas: Rivero y Gook 
Cho salieron campeones en Sub-14 al 
vencer al charrúa Barboza y al brasi-
leño Rafael Reboucas (7-5 y 6-1). 

Sejas y la local Martina Mora gana-
ron en Sub-14 a la dupla rival que es-
tuvo conformada por la boliviana Va-
lentina Echeverría y la brasileña Ro-
drigues (un doble 6-3). 

En dobles damas Sub-18 la dupla 
de Morales y Villegas ganó en la final 
a la paraguaya Aline Aveiro y a la bra-
sileña Alicia Reichel: 6-1 y 7-6(5). 

PRISCILA PÉREZ  n LA PAZ  

L
os tenistas bolivianos Matías 
Rivero y María Sejas (ambos 
en singles y dobles Sub-14), 
además de Renata Morales 
con Flavia Villegas (dobles 

Sub-18) salieron campeones del Para-
guay Junior Open por la Gira Cosat y 
el ITF World Tennis Tour Juniors. 

Durante una semana varios depor-
tistas nacionales compitieron en el ve-
cino país por la Gira de la Confedera-
ción Sudamericana de Tenis (Sub-16 

CAMPEONES. 

Los tenistas Matí-

as Rivero y María 

Sejas con sus 

trofeos. 

w Rivero y Sejas salieron 
campeones en singles y 

dobles de la Sub-14

RAFAEL SEMPÉRTEGUI n  LA PAZ  
Los cruceños Ariel Martínez y 
Esther Moscoso triunfaron en 
el cuarto Grand Prix Nacional 
de ajedrez que finalizó el fin de 
semana en Santa Cruz, donde 
acudieron 72 pensadores de 
distintos departamentos. 

Este fue el cuarto evento 
que organiza la Federación Bo-
liviana de Ajedrez (FBA) rum-
bo a la Final Nacional 2025 que 
entregará dos cupos (en Abso-
luto y Femenino) para confor-

mar el equipo boliviano que 
será parte de la Olimpiada 
Mundial que se desarrollará en 
Uzbekistán en 2026. 

De jueves a domingo se dis-
putó el certamen en el coliseo 
Gilberto Menacho. 

De los 72 ajedrecistas que 
compitieron, 52 fueron varones 
y 20 damas que jugaron a 7 
rondas de 90 minutos más 30 
segundos por movimiento. 

La rama masculina fue dis-
putada, hubo un triple empate 
a 6 puntos en el primer lugar. 

Martínez, el Maestro Inter-
nacional (MI) Jonny Cueto y el 
también Javier Monroy llegaron 
a la misma cantidad de puntos. 

Por ese motivo, entró en jue-
go el sistema de desempate 
que salió a favor de Martínez. 
Cueto acabó segundo y Mon-
roy, tercero. 

El vencedor terminó invicto 
producto de 5 victorias y 2 em-
pates. Sus triunfos fueron ante 
los locales Iván Rivas, Eduardo 
Zubieta y Jhon Laura; el poto-
sino Sergio Iporre y la cocha-
bambina Laura Gareca. Hizo 
tablas con los cruceños Cueto 
y Rodrigo Salazar. 

Moscoso destacó en la fe-
menina con 6 puntos. Ganó a 
Margot Domínguez, Víctor 
Arias, Michael Rocha, Yona-
than Magne y Jhon Laura.

La selección de ajedrez 
de Santa Cruz impuso 
su localía 
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Martínez y Moscoso 
vencen en el Grand Prix 
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Branko Marinkovic, paradigmático

En un contexto global marcado por cambios 
y desafíos constantes, las alianzas regiona-
les se vuelven cruciales para el desarrollo 

económico y político de los países involucrados. 
En este sentido, el Mercosur se erige como un pi-
lar fundamental para la integración sudamerica-
na, y los recientes convenios suscritos entre Brasil 
y Bolivia refuerzan esta perspectiva. 

El Mercado Común del Sur, conocido como 
Mercosur, no solo representa un bloque económico 
de gran relevancia en América del Sur, sino que 
también promueve la cooperación política y social 
entre sus Estados miembros. La asociación entre 
Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay ha demos-
trado ser un motor de crecimiento y estabilidad en 
la región, facilitando el comercio intrarregional y 
proyectando a sus países miembros a nivel global. 

La incorporación de Bolivia como miembro pleno 
del Mercosur promete ser un paso significativo hacia 
adelante tanto para el país como para la comunidad 
mercosureña en su conjunto. Bolivia, un país con 
una rica diversidad cultural y recursos naturales 
abundantes, se beneficiará ampliamente de perte-
necer a un mercado común que facilita el intercam-
bio comercial y la cooperación en áreas estratégicas 
como energía, infraestructura y tecnología. 

Los convenios recientes entre Brasil y Bolivia 
son un claro ejemplo del potencial que tiene esta 
asociación. Estos acuerdos no solo fortalecen los 
lazos bilaterales, sino que también sientan las ba-
ses para una integración más profunda dentro del 
Mercosur. La cooperación en sectores clave como 
la energía y la agricultura abre nuevas oportuni-
dades de desarrollo económico y social para am-
bas naciones, contribuyendo así a la estabilidad 
regional y el bienestar de sus ciudadanos. 

Para Bolivia, ingresar como miembro pleno 
del Mercosur representa la posibilidad de diver-
sificar sus mercados de exportación, aumentar 
la inversión extranjera y fortalecer su infraestruc-
tura económica. Además, la adhesión al Merco-
sur ofrece a Bolivia un marco normativo sólido 
y previsible que facilitará la planificación a largo 
plazo y la atracción de inversiones estratégicas. 

Es crucial destacar que el Mercosur no solo se 
limita a aspectos económicos, sino que también 
promueve valores como la democracia, los dere-
chos humanos y la integración social. Esto se tra-
duce en beneficios tangibles para los ciudadanos 
de Bolivia, quienes pueden esperar un mayor ac-
ceso a bienes y servicios, así como mejores opor-
tunidades educativas y laborales dentro de un 
mercado regional más amplio y dinámico. 

En conclusión, la reciente firma de convenios 
entre Brasil y Bolivia subraya la importancia y los 
beneficios de la integración regional a través del 
Mercosur. Este acuerdo no solo fortalece las re-
laciones bilaterales entre ambos países, sino que 
también abre nuevas perspectivas para el creci-
miento económico y el desarrollo sostenible en 
toda la región sudamericana. Bolivia, al conver-
tirse en miembro pleno del Mercosur, está en ca-
mino de cosechar frutos significativos que forta-
lecerán su posición en el contexto internacional 
y mejorarán la calidad de vida de sus ciudadanos. 

Fortaleciendo  
la integración

TRIBUNA  2  
MANUEL PAREJA 
CHÁVEZ   
es economista. 

L
os Marinkovic están beneficiándose de 
34.320 hectáreas (ha). Pero se trata de dos 
propiedades en provincias diferentes de 
Santa Cruz. Ministros, viceministros, di-

putados, senadores y los opinantes se refieren 
como si fuese una sola propiedad. A tanta reite-
rativa: el dato es indistinto para la población. 

Es más, le reducen 1.320 ha. En esa superficie 
caben 37 pequeñas propiedades cruceñas. Inclu-
sive, el 9 de noviembre de 2020, la ONG Funda-
ción Tierra envía sendos párrafos al vicepresi-
dente Choquehuanca omitiendo la cifra real; en 
la denuncia pide fiscalizar las titulaciones ilega-
les para los Marinkovic, redondeándolas a 33.000 
ha. El vicepresidente ni se interesa en la denun-
cia, peor los diputados y senadores de las comi-
siones de Constitución y de Tierra y Territorio 
de la Asamblea Legislativa. Nadie toma acciones 
legales pese a los tres años y seis meses de ser 
denunciada y escandalizada en la prensa. Los tí-
tulos ejecutoriales de dos propiedades de Branko 
habían estado a punto de ser refrendadas por el 
director nacional del Instituto Nacional de Re-
forma Agraria (INRA) en noviembre de 2020. 

Presento a ustedes una apretada cronología 
de hechos sobre una de las propiedades de Ma-
rinkovic: Laguna Corazón, con 12.481 ha en la 
provincia Guarayos de Santa Cruz.  

La cronología es desapercibida por las autori-
dades nacionales, que se ocupan más refiriéndose 
a las sentencias y auto constitucionales provenien-
tes del Tribunal Constitucional Plurinacional 
(TCP), sin remitirse a los antecedentes. Veamos. 

Entre 2001 y 2004 se realizaron los tra-
bajos de campo del saneamiento de las 
Tierras Comunitarias de Origen del pue-
blo guarayo. Los Marinkovic se adhirieron 
al trámite de los indígenas y mientras lle-
naban formularios de campo adulteraron 
las fichas catastrales de saneamiento para 
multiplicar lo que no poseían, ni produ-
cían, ni criaban en esas tierras. Pretendí-
an consolidarse en 14.000 ha. El Ministe-

rio de la Presidencia se vio forzado a desmentir a 
Branko, que se victimizó y politizó el tema a su fa-
vor cuando era presidente cívico, publicando las 
fichas adulteradas en un diario cruceño el 3 de ju-
lio de 2007. Además, había sobrepuesto planos 
que correspondían a otra ubicación. 

En julio de 2007, el INRA anuló esas fichas y 
el saneamiento. El viceministro de Tierras se 
querelló penalmente por delitos de falsedad ma-
terial contra Marinkovic. El INRA devolvió a los 
indígenas otro predio de 12.587 ha que Yasmin-
ka Marinkovic había intentado apropiarse. 

En diciembre de 2011, el INRA anuló más 
procedimientos de saneamiento e incluso in-
validó el memorándum de viaje de los funcio-
narios cuando hicieron trabajo de campo en 
octubre de 2007. Marinkovic, una vez más ha-
bía burlado las reglas de saneamiento. 

Desde 2011 hasta 2019, Marinkovic recurrió 
a la chicana jurídica de sala en sala constitu-
cional, a pesar de que perdió procesos admi-
nistrativos, el recurso revocatorio de 2012 y el 
jerárquico de 2019. En simultaneo, fue denun-
ciado por desmontar irregularmente. 

Los magistrados del TCP Yván Espada y Gon-
zalo Hurtado favorecieron a Marinkovic desde 
2020, con una sentencia constitucional en julio de 
2020 y con cinco autos constitucionales en sep-
tiembre de 2021, abril y diciembre de 2023, y abril 
y julio de 2024. Los Marinkovic son poderosos y 
protegidos —por alguien más—, están quedándose 
dueños de 12.481 ha del predio Laguna Corazón. 

Es más, en septiembre de 2020, mientras 
Marinkovic era ministro, el gobierno de Áñez 
le favoreció concluyendo el saneamiento de 
una segunda propiedad llamada Tierras Bajas 
del Norte, con 21.839 ha, ubicada en la provin-
cia de Chiquitos. Sobre este predio ninguna au-
toridad nacional se pronuncia ni reclama ante 
instancias penales o judiciales.  

Grande y monumental es Branko Marinko-
vic, intocable y paradigmático hasta el momen-
to. Anuncia ser presidenciable. 

TRIBUNA 2 WILBERT VILLCA LÓPEZ 

Wilbert Villca 

López  

es docente  

en la UPEA. 
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¡Bravo! Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bo-
livianos (YPFB) descubrió un megacampo 
en la zona no tradicional del norte de La Paz, 
el regocijo es general; más bien, la contro-

versia viene sobre el camino recorrido.  
La experiencia nos señala que los grandes 

proyectos tienen un largo periodo de madura-
ción; desde el momento de la percepción de in-
dicios de existencia de un yacimiento, hasta la 
toma de decisión para la perforación, se habrá 
superado varias fases y los primeros pozos se-
rán la continuidad de la exploración. Se trata 
de conformar un mapa geotectónico e identi-
ficar dónde habrían sido acumulados los pro-
ductos de la descomposición de la materia or-
gánica en las sucesivas eras geológicas. 

En el caso que nos ocupa, el proceso comen-
zó en 2008. Recuerdo la llegada a La Paz de po-
bladores de Alto Beni, cargados con sus bidones 
de petróleo como testimonio de su existencia. 
En esa época era YPFB-Residual la llamada a 
encarar el problema, por eso se justifica su 
alianza con PDVSA de Venezuela (2008-2015), 
luego la empresa francesa Beicip-Franlab (2017) 
y posteriormente la empresa rusa Gazprom 
(2019); estas alianzas hacen resaltar la ausencia 
de capacidad técnica propia y, al final, las deci-
siones —ante posiciones divergentes— las to-
maron con esas debilidades congénitas. 

El proceso fue efectivamente muy largo: a las 
dificultades propias del trabajo de exploración 
hay que considerar las condiciones geográficas 
y la lejanía de la zona, los problemas climáticos 
y la aquiescencia social. Las tareas se dieron en 
el Subandino norte y sud: en Sécure y Chapare 

en Cochabamba; en Madidi, Liquimuni y Che-
pite en La Paz, con una inversión de $us 540 mi-
llones. Si bien se puede decir que no se ha des-
cubierto petróleo, se ha acumulado información 
como para dar el siguiente paso: la perforación 
en Mayaya anunciada en julio de 2019, el golpe 
de Estado a los pocos meses y los cambios de 
gestión postergaron los trabajos hasta noviem-
bre de 2022, con los resultados hoy conocidos. 
Este proyecto ha tardado hasta ahora 16 años 
en confirmar lo esperado, petróleo: es el resul-
tado de una política y la perseverancia, más allá 
del ajayu de cualquier persona. 

Los resultados iniciales obligan 
a otras tareas: la cuantificación 
real del campo, la perforación de 
los pozos de explotación, el tendi-
do de los oleoductos para el trans-
porte a las refinerías y los centros 
de consumo, acciones que toma-
rán tiempo y requerirán recursos 
económicos. Una vez certificada 
la riqueza, no será difícil su finan-
ciamiento; aún con recursos pro-
pios, lo problemático es el tiempo político. 

El tiempo político está referido a la oportu-
nidad frente a la crisis energética, lo que reque-
rimos son soluciones ya. Desde las esferas de 
gobierno se han planteado soluciones que no se 
concretan: la importación de petróleo crudo 
para refinarlo en el país, el transporte por oleo-
ducto desde Arica-Sicasica-Cochabamba, el in-
centivo a la importación de autos eléctricos, el 
cambio del combustible líquido por gas, el cam-
bio de la generación termoeléctrica por energía 

Ajayu 
TRIBUNA 2 JOSÉ PIMENTEL CASTILLO

J
 D Vance alguna vez temió que Donald 
Trump pudiera convertirse en el “Hitler de 
Estados Unidos”. Ahora es el compañero 
de fórmula de Trump. Pero no importa 

esa historia. Trump y Vance tienen muchas cosas 
en común, incluida esta: ambos son estafadores 
que desprecian a sus partidarios más fervientes. 

De hecho, Vance, a pesar de la dura com-
petencia, puede ser la figura más cínica de la 
política estadounidense moderna. Nunca se 
sabe si Trump cree en las cosas falsas que 
dice; Vance es lo suficientemente inteligente 
como para saber que ha logrado una monu-
mental maniobra política de cebo y cambio. 

Y si la fórmula Trump-Vance gana, hay 
una gran posibilidad de que, dada la evidente 
falta de interés de Trump en los detalles de 
la política y —sí— su edad, Vance, de una 
manera u otra, termine gobernando el país. 

En cuanto a esa estafa: Vance, ahora sena-
dor junior de Ohio, habla mucho de sus oríge-
nes humildes, pero la gente debería leer lo que 
escribió en Hillbilly Elegy, que muestra un des-
precio sorprendente por la gente con la que 
creció pero que, a diferencia de él, no escapó 
de la pobreza de un pueblo pequeño. Y la gen-
te también debería saber que, si bien su dis-
curso en la convención del anterior miércoles 
denunció a los “barones de Wall Street”, su as-
censo ha sido orquestado en gran medida por 
un grupo de multimillonarios tecnológicos. 

Hillbilly Elegy era en parte una autobiografía 
personal, en parte un comentario social y, para 
ser justos, respondía a un problema real. En las 
últimas dos generaciones, algo ha ido muy mal 

en gran parte de las zonas rurales y de los pueblos 
pequeños de Estados Unidos. Ha habido un mar-
cado aumento en la fracción de hombres en sus 
mejores años laborales sin trabajo, en particular 
en la parte oriental del corazón de Estados Uni-
dos. Los problemas sociales han proliferado. 

¿Qué ocurrió? Me centraría en los cambios 
en la economía que socavaron la razón de ser 
de muchas pequeñas ciudades, un proceso que 
comenzó durante los años de Reagan y que no 
es exclusivo de nuestro país. Esta pérdida de 
oportunidades económicas condujo, a su vez, 
a una disfunción social, que se hizo eco del au-
mento anterior de la disfunción social en las 
ciudades de Estados Unidos cuando desapa-
recieron los empleos urbanos de 
los trabajadores manuales. 

Pero en Hillbilly Elegy, Vance re-
chazó el “movimiento cultural de la 
clase trabajadora blanca que culpa 
a la sociedad o al gobierno de los 
problemas”. En cambio, argumentó, 
hay muchos estadounidenses blan-
cos de pueblos pequeños que no 
tienen a nadie a quien culpar más 
que a ellos mismos. Son perezosos: 
“Puedes caminar por una ciudad donde el 30% 
de los jóvenes trabajan menos de 20 horas a la 
semana y no encontrar a una sola persona cons-
ciente de su propia pereza”. Tienen una educa-
ción deficiente, no por falta de oportunidades, 
sino porque no están motivados: “No estudiamos 
cuando somos niños, y no hacemos que nuestros 
hijos estudien cuando somos padres”. 

Imagínense la reacción si un demócrata li-

beral dijera algo de eso. 
Sin embargo, después de entrar en política, 

Vance decidió de repente que la clase trabaja-
dora blanca no es perezosa, sino víctima de 
fuerzas externas. Acusó vehementemente a los 
inmigrantes de quitarles puestos de trabajo que 
deberían estar ocupados por los nativos. 

Un pasaje de su discurso en la convención 
pareció sugerir que los inmigrantes ilegales son 
responsables de la inflación. Por supuesto, no 
reconoció que la inflación ha caído dos tercios 
desde mediados de 2022 y que los trabajadores 
no supervisores, especialmente los trabajadores 
con salarios bajos, han visto sus ingresos, en 
promedio, aumentar más que los precios. 

Y resulta especialmente extraño culpar a 
los inmigrantes de los problemas de las pe-
queñas ciudades y las zonas rurales de Esta-
dos Unidos, que comenzaron mucho antes 
del reciente aumento de la inmigración y 
donde incluso ahora hay relativamente po-
cos inmigrantes a la vista. En el estado natal 
de Vance, solo el 5% de la población nació 
en el extranjero, en comparación con alrede-
dor del 40% en la ciudad de Nueva York. 

De todos modos, no hay motivos para creer 
nada de lo que dice Vance sobre el apoyo a la cla-
se trabajadora. Su libro deja claro que, al menos 
hasta cierto punto, menosprecia a quienes no 
han logrado alcanzar una trayectoria profesional 
similar a la suya. Puede que haya crecido en la 
pobreza, pero hoy en día no es más que un polí-
tico inteligente y sin escrúpulos que utiliza su 
pasado para ocultar hasta qué punto representa 
los valores e intereses de los plutócratas. 

JD Vance y el conservadurismo 

José Pimentel 

Castillo fue 

dirigente  

sindical minero.

limpia. Estas acciones hay que verlas como po-
lítica de Estado y no simplemente como inicia-
tivas personales y, por cierto, concretarlas. 

En definitiva, lo que se ha caído es el discur-
so de que los bolivianos somos pobres e inca-
paces; por qué necesariamente tendremos que 
depender de la alianza con transnacionales con 
conocimiento y capital, argumento para cam-
biar la Ley de Hidrocarburos que garantiza la 
propiedad de éstos por el pueblo boliviano y 
una participación del 82 % a favor del Estado, 
modificaciones que anuncia el ministro de hi-
drocarburos. Cualquier incentivo va a ser a cos-
ta de quitarle al pueblo. 

La tarea urgente es reivindicar los postulados 
constitucionales y ser intransigentes en la defen-
sa de los intereses nacionales. Hace poco se pre-
sionó para que en la Asamblea Legislativa Pluri-
nacional se aprobaran contratos de explotación 
petrolera, son 14 los que actualmente están en 
vigencia: han sido firmados en el marco de la ac-
tual Ley de Hidrocarburos, las áreas concedidas 
están en áreas tradicionales, es decir con mayor 
probabilidad de éxito. Sin embargo, no hay re-
sultado alguno o si lo hubiera, su anuncio está es-
perando el momento en que se modifique la ley 
a su favor. El sector privado siempre buscará el 
momento y el lugar oportunos para sacar una 
mayor tajada. La única manera de oponerse a sus 
maniobras es tener una empresa estatal fuerte, 
técnica y económicamente, con recursos huma-
nos especializados y ante todo con vocación de 
servir a la patria, con capacidad de hacer alianzas 
y en esta tarea ser fiel en la defensa de los intere-
ses nacionales y no claudicar ante la corrupción.

Paul Krugman   

es premio Nobel 

de Economía y 

columnista de 

The New  

York Times. 

TRIBUNA 2 PAUL KRUGMAN
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De todos modos, no 
hay motivos para 
creer nada de lo 
que dice Vance 

sobre el apoyo a la 
clase trabajadora
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El aumento de la violencia de los co-
lonos judíos contra los palestinos en 
Cisjordania está suscitando la ira de al-
gunos miembros de la comunidad in-
ternacional. En tanto, el gobierno de 
extrema derecha del primer ministro 
Benjamín Netanyahu amplía oficial-
mente su dominio sobre el territorio 
ocupado, al reclamar más tierras y 
ayudar silenciosamente a los extremis-

tas con un apoyo militar tácito, según 
activistas de derechos humanos. 

La Unión Europea sancionó a cinco 
colonos israelíes, dos puestos avanza-
dos y un grupo extremista “responsa-
bles de abusos graves y sistemáticos 
contra los derechos humanos de los pa-
lestinos en Cisjordania”, informó en un 
comunicado el Consejo Europeo, ór-
gano de la UE que representa a los jefes 

de los gobiernos miembros. Estados 
Unidos también impuso sanciones a is-
raelíes y entidades de Cisjordania que, 
según el Departamento de Estado, ha-
bían incitado a la violencia contra los 
palestinos o invadido tierras palestinas. 

Peace Now, organización israelí que 
hace un seguimiento de los asenta-
mientos judíos, respondió a las sancio-
nes europeas acusando al gobierno 
israelí de no hacer cumplir sus propias 
leyes y de ser cómplice de la violencia 
de los colonos. 

En Cisjordania viven unos 2,7 millo-
nes de palestinos y más de 500.000 colo-
nos. Israel arrebató el control del 
territorio a Jordania en 1967 durante 
una guerra con tres estados árabes, y 
desde entonces los israelíes se han asen-
tado allí con la aprobación tácita y explí-
cita del gobierno, aunque la comunidad 
internacional considera en gran medida 
ilegales los asentamientos, y muchos 
puestos avanzados violan también la le-
gislación israelí. Los colonos se rigen por 
la legislación civil israelí, mientras que 
sus vecinos palestinos están sujetos a la 
legislación militar israelí. 

Los palestinos llevan mucho tiempo 
argumentando que los asentamientos 
son una anexión progresiva que con-
vierte la tierra necesaria para cualquier 
futuro estado palestino independiente 
en un mosaico inmanejable. Pero la gue-
rra contra Hamás en Gaza ha propor-
cionado al gobierno de derecha de 
Israel, empeñado en la expansión de 
Cisjordania, una forma de reforzar a los 
colonos que se oponen a la creación de 
un estado palestino con el pretexto de 
proporcionar más seguridad en medio 
del aumento de las tensiones, según al-
gunos grupos de derechos humanos. 

El ejército ha cerrado “tantas carre-
teras” en Cisjordania que miles de hec-
táreas de tierra han quedado vedadas a 
los palestinos, declaró Hagit Ofran, del 
proyecto “Settlement Watch” de Peace 
Now, en una entrevista telefónica. Los 
militares erigen puertas en nombre de 
la seguridad, pero el resultado es que 
cierran el acceso de los palestinos a 
grandes zonas de las que dependen, 
añadió, lo que en última instancia favo-
rece los objetivos de los colonos.

Palestinos en Egipto no saben si quedarse o regresar
En Gaza, poseían olivos, jardines de flores, 

fábricas, tiendas y casas que habían cons-
truido y cuidado durante décadas. Tenían re-
cuerdos guardados en fotos familiares, en 
adornos, en chales bordados. Tenían coches 
que conducir, clases a las que asistir, la playa 
a minutos de distancia. 

Ahora, en la capital egipcia, El Cairo, a 
donde han huido decenas de miles de pales-
tinos, se encuentran en apartamentos alqui-
lados con vistas al cemento. Tienen pocas 
perspectivas de trabajo, ahorros cada vez 
más escasos y ninguna escuela para los niños. 
Es un nuevo mundo que saben que es seguro, 
pero que apenas parece tener futuro. 

Sin estatus legal en Egipto ni claridad 
sobre cuándo Gaza volverá a ofrecer una 
apariencia de vida normal, la mayoría de 
ellos están atrapados: incapaces de construir 
sus vidas, probar suerte en un tercer país o 
planear el regreso a casa. 

“Tenemos la sensación de que esto es solo 
un periodo temporal de nuestras vidas”, 
afirmó Nahla al-Bashti, de 60 años, quien 
llegó a Egipto con su familia desde Gaza en 
diciembre. Desesperada por conseguir ingre-
sos, hace poco empezó a vender melaza de gra-
nada y otros alimentos palestinos desde su 
pequeña cocina alquilada, añorando todo el 
tiempo los árboles frutales de su antiguo patio. 

“Queremos recuperar nuestras verdaderas 
vidas”, afirmó. “Me siento asfixiada”. 

Pero hasta qué punto este periodo es tem-
poral sigue siendo una incógnita. Para los 
gazatíes, Egipto es un terreno inestable: un 
país que proclama su apoyo a la causa pales-
tina y denuncia la guerra en Gaza, pero cuyo 
recelo hacia Hamás le ha llevado, junto con 
Israel, a bloquear el empobrecido territorio 
durante 17 años. 

Aunque Egipto ha sido un conducto cru-
cial para la ayuda humanitaria a Gaza du-
rante la guerra, las autoridades se oponen 
rotundamente a permitir la entrada de un 
gran número de refugiados palestinos.

 
EL AUMENTO DE LA VIOLENCIA en la región y los abusos 
contra los derechos humanos de los palestinos, inquietan aún 
más a los aliados de Israel y es reprendida también por organi-
zaciones y militares israelíes.

“Me siento asfixiada”, dijo 
Nahla al Bashti, de 60 años, 

quien llegó a Egipto desde 
Gaza en diciembre. 

Por EPHRAT LIVNI
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Reservistas del ejército israelí cerca del asen-
tamiento de Tekoa, en Cisjordania, en octubre.
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La UE impone sanciones a  
colonos israelíes en Cisjordania
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¿Qué se hace cuando  
la IA te quita la voz?

Por CADE METZ 
El verano pasado, cuando iba a una 

consulta médica cerca de su casa en 
Nueva York, Paul Skye Lehrman y 
Linnea Sage escuchaban un pódcast 
sobre el auge de la inteligencia artificial 
y la amenaza que implicaba para el 
sustento de escritores, actores y otros 
profesionales del entretenimiento. 

El tema era de especial importan-
cia para el joven matrimonio, pues se 
ganaban la vida como actores de do-
blaje, y las tecnologías de inteligencia 
artificial empezaban a generar voces 
que sonaban muy reales. 

Pero luego el pódcast dio un giro in-
esperado. Para enfatizar la amenaza de 
la IA, el presentador realizó una larga 
entrevista con un chatbot de voz lla-
mado Poe. Y sonaba igual a Lehrman. 

“Estaba entrevistando a mi voz 
sobre los peligros de la inteligencia ar-
tificial y los daños que podría causar 
en la industria del entretenimiento”, 
contó Lehrman. “Detuvimos el auto y 
nos quedamos allí sentados, sin poder 
creerlo, intentando entender qué aca-
baba de pasar y qué debíamos hacer”. 

Lehrman y Sage demandaron a la 
empresa que creó la voz del chatbot. 
Afirman que Lovo, una empresa 
emergente de Berkeley, California, 
utilizó de manera ilegal grabaciones 
de sus voces para crear una tecnolo-
gía capaz de competir con su trabajo 
vocal. Tras escuchar un clon de la voz 
de Lehrman en el pódcast, la pareja 
descubrió que Lovo también había 
creado un clon de la voz de Sage. 

Esta pareja se suma a un número 
cada vez mayor de artistas, editores, 
programadores informáticos y otros 
creadores que han demandado a los 
fabricantes de tecnologías de inteli-
gencia artificial, alegando que estas 
empresas utilizaron su trabajo sin 

permiso para crear herramientas que, 
en última instancia, podrían sustituir-
los en el mercado laboral. (The New 
York Times demandó en diciembre a 
OpenAI y Microsoft, por utilizar sus 
artículos periodísticos protegidos por 
derechos de autor para desarrollar 
sus chatbots en línea). 

En su demanda, presentada en un 
tribunal federal de Manhattan, la pa-
reja detalló que empleados anónimos 
de Lovo les habían pagado por unos 
cuantos fragmentos de grabaciones 
de sus voces en 2019 y 2020 sin reve-
lar cómo se usarían. 

Ambos afirman que Lovo, fundada 
en 2019, viola la ley federal de protec-
ción a las marcas registradas y varias 
leyes estatales de privacidad al promo-
ver clones de sus voces. Lehrman y 
Sage están invitando a otros actores 
de doblaje para que se unan a su de-
manda con el fin de volverla colectiva. 

“No sabemos cuántas personas 
más se han visto afectadas”, comentó 
su abogado, Steve Cohen. 

Lovo niega las afirmaciones de la 
demanda, según David Case, el abo-
gado que representa a la empresa, 
quien añadió que, si todas las perso-
nas que le proporcionaron grabacio-
nes de voz a Lovo dieron su 
consentimiento, “entonces no hay 
ningún problema”. 

Tom Lee, el director ejecutivo de la 
empresa, comentó en un episodio de 
pódcast el año pasado que Lovo ahora 
ofrecía un programa de reparto de in-
gresos que les permitía a los actores de 
doblaje ayudar a la empresa a crear 
clones de sus voces y recibir una parte 
del dinero que ganaban esos clones. 

La demanda parece ser la primera 
de su tipo, según Jeffrey Bennett, 
consejero general del Sindicato de 
Actores de Cine-Federación Esta-
dounidense de Artistas de Radio y 
Televisión, que representa a 160.000 
profesionales de los medios de co-
municación en todo el mundo. 

“Esta demanda les demostrará a 
las personas —sobre todo, a las em-
presas tecnológicas— que tu voz tiene 
derechos, que hay todo un grupo de 
personas allá afuera que se gana la 
vida con su voz”, indicó.

Los actores de doblaje Linnea Sage y Paul Lehrman en Nueva York, el 14 de 
mayo de 2024.
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Hay un grupo de  
personas que se gana 

la vida con su voz

Por AMANDA HESS 

¿A qué suena la inteligencia artifi-
cial? Hollywood lleva décadas imagi-
nándolo. Ahora, los desarrolladores de 
IA se inspiran en el cine con el fin de ge-
nerar voces para máquinas reales basa-
das en fantasías cinematográficas sobre 
cómo deberían hablar las máquinas. 

En mayo, OpenAI presentó mejoras 
en su chatbot de inteligencia artificial. 
Según la empresa, ChatGPT estaba 
aprendiendo a oír, ver y conversar con 
una voz natural, muy parecida a la del 
sistema operativo incorpóreo al que 
daba su voz Scarlett Johansson en la 
película de Spike Jonze Ella (2013). 

La voz de ChatGPT, llamada Sky, 
también tenía un timbre ronco, un 
efecto tranquilizador y un toque sen-
sual. Era agradable y modesta, parecía 
dispuesta a todo. Tras el debut de Sky, 
Johansson expresó su descontento por 
el sonido “extrañamente similar” y dijo 
que había rechazado la petición de 
OpenAI de que prestara su voz al 
robot. La empresa protestó porque la 
voz de Sky la había producido una “ac-
triz profesional diferente”, pero acce-
dió a dejar de usar esa voz en 
deferencia a Johansson. Los usuarios 
de OpenAI, desconsolados, crearon 
una petición para recuperarla. 

A los creadores de IA les gusta des-
tacar las capacidades cada vez más na-
turalistas de sus herramientas, pero sus 
voces sintéticas están construidas con 
base en capas de artificio y proyección. 
Sky representa la vanguardia de las am-
biciones de OpenAI, pero se basa en 
una vieja idea: la del robot de IA como 
una mujer empática y complaciente. En 
parte madre, secretaria y novia, Saman-
tha era un objeto de consuelo poliva-
lente que ronroneaba directamente al 
oído de sus usuarios. Aunque la tecno-

logía de IA avanza, estos estereotipos 
se recodifican una y otra vez. 

Como lo señala Julie Wosk en su libro 
Artificial Women: Sex Dolls, Robot Ca-
regivers, and More Facsimile Females, las 
voces de las mujeres a menudo han im-
pulsado tecnologías imaginadas antes de 
que se construyeran las de verdad. 

En la serie original de Viaje a las es-
trellas, estrenada en 1966, Majel Ba-
rrett-Roddenberry, esposa del creador 
de la serie, Gene Roddenberry, prestaba 
su voz a la computadora de la cubierta 
del Enterprise. En la película de 1979 
Alien: el octavo pasajero, la tripulación 
del USCSS Nostromo se dirigía a la 
voz de su computadora como “Madre” 
(su nombre completo era MU-TH-UR 
6000). Cuando las empresas tecnológi-
cas empezaron a comercializar asisten-
tes virtuales (Siri de Apple, Alexa de 
Amazon, Cortana de Microsoft), sus 
voces también se feminizaron. 

El software de voz a voz se diseñó 
para hacer accesibles los medios visua-
les a usuarios con ciertas discapacida-
des, y en TikTok se ha convertido en 
una fuerza creativa por derecho pro-
pio. Desde que TikTok puso en mar-
cha su función de texto a voz, en 2020, 
ha desarrollado una serie de voces si-
muladas para elegir: ahora ofrece más 
de 50, entre ellas las de “Héroe”, “Con-
tador de historias” y “Mejor amigo”. 

Pero la plataforma ahora se define por 
una opción. “Jessie”, una coqueta voz 
de mujer con un ligero matiz robótico, 
es la voz irracional para el consumo de 
contenido irracional. 

A Jessie parece habérsele asignado 
una única emoción: el entusiasmo. 
Suena como si estuviera vendiendo 
algo. Eso la convierte en una opción 
atractiva para los creadores de TikTok, 
que se venden a sí mismos. La carga de 
representarse a uno mismo puede dele-
garse en Jessie, cuya voz brillante de 
robot retro confiere a los videos un 
tono agradablemente irónico. 

Hollywood también ha construido 
robots masculinos, ninguno más fa-
moso que HAL 9000, la voz del orde-
nador de 2001: Una odisea del espacio. 
Al igual que sus contrapartes femini-
zadas, HAL irradia serenidad y leal-
tad. Pero cuando se vuelve contra 
Dave Bowman, el personaje humano 
protagonista de la película —”Lo 
siento, Dave, me temo que no puedo 
hacer eso”—, su serenidad se trans-
forma en una capacidad aterradora.  

No es que la voz de Johansson suene 
intrínsecamente como la de un robot. 
Es que los desarrolladores y cineastas 
han diseñado las voces de sus robots 
para aliviar la incomodidad inherente 
a las interacciones entre robots y hu-
manos. OpenAI ha dicho que quería 
crear una voz de chatbot que fuera “ac-
cesible” y “cálida” e “inspirara con-
fianza”. Se ha acusado a la inteligencia 
artificial de devastar las industrias cre-
ativas, consumir demasiada energía e 
incluso amenazar la vida humana. Es 
comprensible que OpenAI quiera una 
voz que haga que la gente se sienta a 
gusto utilizando sus productos. ¿A qué 
suena la inteligencia artificial? Suena a 
gestión de crisis.

Las voces de la IA  
nos están diciendo mucho
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OpenAI quería crear 
una voz de chatbot 

que inspire confianza

Aunque la tecnología avanza, los estereotipos obstinados sobre la mujer se recodifican una y otra vez.  
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ESTILO DE VIDA

Por ALICE CALLAHAN 
Carlos Monteiro, epidemiólogo nu-

tricional de Brasil, observó algo alar-
mante a mediados de la década de 
1990: las tasas de obesidad infantil au-
mentaban rápidamente en su país. 

Para entender por qué, él y sus cole-
gas de la Universidad de São Paulo 
analizaron los datos sobre las pautas 
de compra de alimentos de los hogares 
brasileños para ver si habían cambiado 
en los últimos años. Los investigadores 
descubrieron que la gente compraba 
menos azúcar, sal, aceites de cocina y 
alimentos básicos como arroz y frijo-
les, y más alimentos procesados como 
refrescos, salchichas, sopas instantá-
neas, panes empaquetados y galletas. 

Para describir esa segunda categoría 
de alimentos, el equipo inventó un 
nuevo término: alimentos ultraprocesa-
dos (o UPF por su sigla en inglés), que 
más tarde relacionarían con el aumento 
de peso en niños y adultos en Brasil. 

Desde entonces, los científicos han 
descubierto asociaciones entre los 
UPF y una serie de problemas de salud 
como cardiopatías, diabetes tipo 2, 
obesidad, enfermedades gastrointesti-
nales y depresión, así como una muerte 
más temprana. 

Según los expertos, esto es preocu-
pante porque los alimentos ultraproce-
sados se han convertido en una parte 
importante de la dieta de la gente en 

todo el mundo. Por ejemplo, representan 
el 67% de las calorías que niños y ado-
lescentes consumen en Estados Unidos. 

Pero aún quedan muchos interro-
gantes sobre los ultraprocesados. 

 
¿Qué son los alimentos  
ultraprocesados? 
Con el fin de estudiar los alimentos en 

función de cómo se procesan, Monteiro 
y sus colegas desarrollaron un sistema 
de clasificación de alimentos llamado 
Nova, cuyo nombre proviene de las pa-
labras portuguesa y latina para “nuevo”. 
Desde entonces ha sido adoptado por 
investigadores de todo el mundo. 

“Si se mira la lista de ingredientes y 
se ven cosas que no se utilizarían en la 
cocina casera, probablemente se trate 
de un alimento ultraprocesado”, 
afirmó Brenda Davy, profesora de nu-
trición de Virginia Tech. 

El sistema Nova no clasifica los ali-
mentos en función de nutrientes como 
la grasa, la fibra, las vitaminas o los 
minerales. Es “agnóstico con respecto 
a la nutrición”, afirmó Maya Vadive-
loo, profesora asociada de nutrición de 
la Universidad de Rhode Island. 

Esto ha suscitado un debate entre 
los expertos en nutrición sobre su uti-
lidad para describir la salubridad de un 
alimento, en parte porque muchos 
UPF —como los panes integrales, los 
yogures saborizados y las fórmulas in-
fantiles— pueden aportar nutrientes 
valiosos, según afirma Vadiveloo. 

 
¿Por qué pueden ser  
perjudiciales los UPF? 
Hay muchas “opiniones firmes” 

sobre por qué los alimentos ultrapro-
cesados no son saludables, dijo Kevin 
Hall, investigador de nutrición y meta-
bolismo de los Institutos Nacionales 
de Salud, quien dirigió el ensayo. 

¿Son realmente 
malos los 
alimentos 

ultraprocesados?

Los científicos han descubierto asociaciones entre los alimentos ultraprocesados y una serie de problemas de salud como 
cardiopatías, diabetes tipo 2, obesidad, enfermedades gastrointestinales y depresión, así como una muerte más temprana.

Por CELIA YOUNG 
La nueva sucursal de Chick-fil-A en 

la ciudad de Nueva York tiene todo lo 
que esperaríamos de este estableci-
miento dedicado a la venta de pollo: 
meseros amables, crujientes papas reji-
lla y una fila de clientes hambrientos. 
Lo único que le falta son asientos. 

El negocio, que abrió sus puertas en 
marzo en el Upper East Side, es el pri-
mero de la cadena dedicado exclusiva-
mente a órdenes para entrega a 
domicilio o para recoger en la tienda. 
Forma parte de una tendencia hacia 
las tiendas más pequeñas enfocadas en 
la comida para llevar que proliferaron 
durante la pandemia y conservaron su 
popularidad, en especial entre las ca-
denas de cafeterías y comida rápida de 
Manhattan. 

Entre 2019 y 2023, el tamaño pro-

medio de los locales comerciales renta-
dos en Manhattan se encogió un 17%, 
a 240 metros cuadrados, según la em-
presa de datos sobre inmuebles comer-
ciales CoStar Group. 

Esa contracción es más evidente en 
las cafeterías, donde los residentes de 
Manhattan ahora cuentan con menos 
espacio para sentarse, señaló Gregory 
Zamfotis, fundador y director ejecu-
tivo de Gregorys Coffee. 

En las tiendas de  
comida para llevar  
la renta es más baja

La comida rápida  
ahora es más rápida

Clientes esperan sus pedidos de comida para llevar en la nueva ubicación de 
Chick-fil-A en el Upper East Side de Manhattan el 21 de junio de 2024.
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“En muchos establecimientos, de-
bido al volumen de ventas o a algunos 
cambios de estrategia aplicados por 
otros negocios y que involucran una 
reducción en el número de asientos, 
las personas tienen menos opciones 
para instalarse en un espacio”, afirmó 
Zamfotis. 

Es difícil determinar con exactitud 
cuánto se ha reducido el tamaño de los 
cafés y restaurantes de comida rápida. 
Muchas inmobiliarias comerciales, 
como CBRE y Cushman & Wakefield, 
solo les dan seguimiento a unos cuan-
tos contratos de renta no muy cuan-
tiosa suscritos por estos arrendatarios 
cada año. Pero algunos arrendatarios, 
analistas y corredores inmobiliarios 
concuerdan en que las tiendas minoris-
tas se están encogiendo. 

“Es mejor ser más pequeñas”, opinó 
Steven A. Soutendijk, director ejecu-
tivo en Cushman & Wakefield. “Hay 
muchas más personas interesadas en 
tiendas más pequeñas que en tiendas 
grandes”. 

Las tiendas pequeñas tienen otra 
enorme ventaja con respecto a las de 
tamaño regular: la renta es más baja.

En EEUU consumen  
el 67% de las calorías 
de los ultraprocesados
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“Pero, en realidad, no hay mucha cien-
cia rigurosa” sobre cuáles son esos me-
canismos, añadió. 

Como los alimentos ultraprocesados 
suelen ser baratos, cómodos y accesi-
bles, es probable que estén desplazando 
a los alimentos más sanos de nuestras 
dietas, señaló Hall. 

Pero él y otros científicos creen que 
estos alimentos podrían tener efectos 
más directos sobre la salud. Pueden ser 
fáciles de comer en exceso, tal vez por-
que contienen combinaciones de carbo-
hidratos, azúcares, grasas y sal que son 
difíciles de resistir, tienen muchas calo-

rías y son fáciles de masticar. También 
es posible que los consiguientes picos 
de azúcar en sangre afecten las arterias 
o aumenten la inflamación, o que cier-
tos aditivos alimentarios o sustancias 
químicas interfieran con las hormonas, 
provoquen un intestino “permeable” o 
alteren el microbioma intestinal. 

 
¿Qué debemos hacer con  
los alimentos ultraprocesados? 
En 2014, Monteiro ayudó a redactar 

nuevas directrices dietéticas para Brasil 
que aconsejaban evitar ultraprocesados. 

Otros países como México, Israel y 

Canadá también han recomendado ex-
plícitamente evitar o limitar los UPF o 
“alimentos altamente procesados”. 
Las directrices dietéticas de Estados 
Unidos no contienen ninguna reco-
mendación de este tipo, pero un comité 
asesor está estudiando las pruebas 
sobre cómo los UPF pueden afectar al 
aumento de peso, lo que podría influir 
en las directrices de 2025. 

Es difícil saber qué hacer con los 
UPF en Estados Unidos, donde tantos 
alimentos ya están ultraprocesados y las 
personas con menos ingresos pueden 
ser muy dependientes de ellos, dijo Hall.



Por PAM BELLUCK 

Un nuevo estudio a gran escala 
aporta algunas de las evidencias más 
sólidas hasta la fecha de que las vacu-
nas reducen el riesgo de desarrollar 
COVID persistente o prolongado. 

Los científicos analizaron a las per-
sonas infectadas en Estados Unidos 
durante los dos primeros años de la 
pandemia y descubrieron que el por-
centaje de personas vacunadas que 
desarrollaron COVID persistente era 
mucho menor que el porcentaje de per-
sonas no vacunadas que sí lo hicieron. 

Los expertos médicos han afirmado 
anteriormente que las vacunas pueden 
reducir el riesgo de COVID persistente, 
en gran parte porque ayudan a prevenir 
enfermedades graves durante el periodo 
de infección y las personas con infeccio-
nes graves tienen más probabilidades de 
presentar síntomas a largo plazo. 

Pero muchos individuos con infeccio-
nes leves también desarrollan COVID 
persistente, y el estudio, publicado en 
The New England Journal of Medicine, 
descubrió que la vacunación no elimi-
naba todo el riesgo de desarrollar la en-
fermedad, que sigue afectando a 
millones de personas en Estados Unidos. 

“Existía un riesgo residual de 
COVID persistente entre las personas 
vacunadas”, escribió en un editorial 
adjunto Clifford Rosen, científico prin-
cipal del Instituto de Investigación 
MaineHealth, quien no participó en el 
estudio. Por ello, añadió Rosen, los 
nuevos casos de COVID persistente 
“pueden seguir sin disminuir”. 

El estudio evaluó los historiales mé-
dicos de millones de pacientes del sis-
tema de salud del Departamento de 
Asuntos de los Veteranos. Involucró a 
casi 450.000 personas que tuvieron 
COVID entre el 1 de marzo de 2020 y 
el 31 de enero de 2022, y alrededor de 
4,7 millones de personas que no se in-
fectaron durante ese tiempo. 

La población del estudio de vetera-
nos era significativamente menos di-
versa que la población general 
estadounidense. Casi tres cuartas par-
tes de los participantes eran blancos, 
alrededor del 91% eran varones y su 
edad media era de 64 años. 

Los investigadores analizaron los his-
toriales médicos para calcular el porcen-
taje de pacientes de COVID que tenían 
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Las vacunas reducen el riesgo de COVID persistente

Por APOORVA MANDAVILLI 
Una oleada estival de COVID-19 

está surgiendo en muchas partes del 
país. Están aumentando las infeccio-
nes, las visitas a la sala de urgencias y 
las hospitalizaciones. 

Reconociendo que el COVID es 
ahora una amenaza respiratoria per-
manente, al igual que la gripe y el virus 
respiratorio sincitial, las autoridades fe-
derales han recomendado que todas las 
personas mayores de seis meses reciban 
la vacuna más reciente este otoño. 

Si el año pasado sirve de antece-
dente, es posible que muchos estadou-
nidenses no lo hagan y opten por 
arriesgarse a otro brote. Casi todo el 
mundo tiene capas de inmunidad ad-
quiridas de enfermedades e inmuniza-
ciones anteriores. Para muchos, un 
nuevo episodio de COVID solo signi-
fica unos días de sufrimiento. 

Sin embargo, para algunas personas 
con determinados factores de riesgo —

edad, embarazo, enfermedades cróni-
cas o un sistema inmunitario debili-
tado—, las infecciones pueden acarrear 
enfermedades graves. “Es muy impor-
tante que se vacunen”, afirmó Ziyad 
Al-Aly, jefe de investigación y desarro-
llo del VA St Louis Healthcare System. 

En todos los grupos etarios, incluso 
una enfermedad leve puede desencade-
nar una serie de problemas duraderos. 
Según los Centros para el Control y la 
Prevención de Enfermedades, casi 14 
millones de estadounidenses, es decir, 
un 5,3% de los adultos, pueden estar 
viviendo actualmente con COVID pro-

longado. Un estudio publicado ofrece 
pruebas sólidas de que la vacunación 
reduce las probabilidades de contraer 
COVID prolongado. 

 
¿Aún importa el COVID? 
Sí. La oleada de este verano es una 

señal de que el COVID sigue siendo un 
problema. Según casi todos los indica-
dores, las infecciones van en aumento. 

 
¿Cuándo estará disponible  
una nueva vacuna? 
Novavax, Moderna y Pfizer están fa-

bricando nuevas vacunas de COVID, 
que deberían estar disponibles antes de 
finales de septiembre. 

 
¿Quién debe vacunarse? 
Lo ideal sería que todo el mundo se 

vacunara contra la COVID, afirmó 
Michael H. Merson, experto en salud 
mundial de la Universidad de Nueva 
York.

Un 5,3% de los  
adultos en EEUU tiene 

COVID prolongado

El COVID prolongado y las vacunas: Lo que debes saber 

Dosis de vacunas preparadas en una clínica móvil frente a una residencia de 
ancianos en McMinnville, Oregón, el 6 de octubre de 2021.
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Un trabajador de la 
salud prepara una dosis 

de la vacuna para el 
COVID Pfizer en una 

clínica en San Juan, 
Puerto Rico, el 20 de 

mayo de 2022.

cunas disminuye considerablemente 
con el tiempo, y la gente no está al día 
con las vacunas anuales”. 

Y añadió: “No podemos tenerlo 
todo. No podemos decir que el 
COVID a largo plazo ha bajado gra-
cias a las vacunas y luego abandonar 
la vacunación. Esto hará que vuelvan 
a aumentar los casos”. 

Para descartar otras posibles causas, 
los investigadores tuvieron en cuenta 
comparaciones entre personas no in-

COVID persistente un año después de 
infectarse. La tasa más baja de COVID 
persistente en el estudio, el 3,5%, se pro-
dujo entre las personas vacunadas que 
se infectaron durante el último periodo 
del estudio, entre mediados de diciembre 
de 2021 y enero de 2022. 

Eso se compara con una tasa del 
7,8% para los pacientes no vacunados 
en el estudio que fueron infectados du-
rante el mismo periodo. 

“Encontramos que gran parte de la 
disminución es atribuible a la vacuna-
ción”, dijo el autor principal del estu-
dio, Ziyad Al-Aly, el jefe de 
investigación y desarrollo en el Sistema 
de Atención a la Salud de Asuntos de 
los Veteranos de St. Louis y epidemió-
logo clínico de la Universidad de Was-
hington en St. Louis. 

Aun así, dijo, “la eficacia de las va-

fectadas que desarrollaron síntomas si-
milares, dijo Al-Aly. 

Por ejemplo, los principales síntomas 
de COVID persistente, como la fatiga y 
la niebla cerebral, también pueden afec-
tar a pacientes con cáncer y otras afec-
ciones, por lo que los autores restaron 
la tasa de esos síntomas en la población 
no infectada de la tasa en las personas 
infectadas para calcular el porcentaje 
atribuible a COVID persistente, dijo. 

El estudio abarcó el periodo com-
prendido entre la aparición inicial del 
coronavirus y la llegada de dos varian-
tes cada vez más contagiosas —delta y 
ómicron— tras el despliegue de las va-
cunas. Los autores compararon los re-
sultados entre pacientes vacunados y 
no vacunados, pero no calcularon una 
tasa para ambos grupos juntos. 

Los investigadores descubrieron que 

entre las personas no vacunadas infec-
tadas entre el 19 de junio y el 18 de di-
ciembre de 2021, cuando delta era la 
variante dominante, la tasa de COVID 
persistente un año después disminuyó 
ligeramente al 9,5% desde el 10,4% 
entre los infectados en los primeros 15 
meses de la pandemia. 

La tasa disminuyó aún más —hasta 
el 7,8%— entre las personas no vacu-
nadas infectadas entre el 19 de diciem-
bre de 2021 y el 31 de enero de 2022, 
durante la oleada de ómicron. 

Entre las personas vacunadas que se 
habían infectado, las tasas de COVID 
persistente fueron inferiores. Las dife-
rencias en las variantes y otros aspec-
tos de los periodos de las variantes 
delta y ómicron desempeñaron un 
papel, pero atribuyeron alrededor del 
72% de la disminución a las vacunas. 
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El 72% de la disminu-
ción de COVID largo 
fue por las vacunas
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